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ВО Ш ДЕГСТВД — 
ВО НИЯ БУДУЩЕГО

Право на счастливое детство имеет каждый ребе
нок. Достижению этой благородной цели призван 
помочь Советский детский фонд имени 3. И. Ле
нина. Его учредительная конференция состоялась 
14 октября в Москве, в Колонном зале Дома сою
зов.

Здесь собрались предста
вители общественных органи
заций и трудовых коллекти
вов. школьные учителя и во
спитатели детских домов, 
партийные и советские работ
ники, деятели науки и куль
туры, представители духо
венства. Вместе с ними — 
делегации ряда международ
ных организаций.

Аплодисментами встретили 
делегаты и гости приветствие 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева 
участникам учредительной 
конференции. Приветствие 
огласил секретарь ЦК КПСС 
Г. II. Разумовский.

С докладом об основных 
направлениях деятельности 
Советского детского фонда 
выступил председатель его 
оргкомитета, писатель А. А. 
Лиханов. Детство •— средо
точие всех человеческих по
мыслов и надежд, сказал он. 
Но что случилось с этим 
прекрасным и незабываемым 
возрастом, который проходит 
каждый? Учреждая Совет
ский детский фонд, мы обя
заны честно ответить на этот 
вопрос, поставленный жиз
нью, — таково требование 
нашего сегодняшнего духо- 
подъемного времени, усилия
ми партии освобождающего 
себя от пут предрассудков и 
мнимых страхов.

Подчеркнув гуманность 
политики государства по 
отношению к детям, при
ведя образцы подлинно ле
нинской заботы о подрастаю
щем поколении, оратор в то 
же время сосредоточил вни
мание на проблемах, которые 
предстоит решить в самые 
короткие сроки.

Одной из первых забот 
фонда выступивший йазвал 
защиту ребенка, отвергнуто
го семьей или отнятого у нее 
законом. 300 тысяч детей жи
вут в домах .ребенка, в дет
ских домах, школах-интерна
тах для сирот. Лишь пятая 
часть этих заведений может 
быть признана удовлетвори
тельной. В связи с этим док

ВСТРЕЧА МОЛОДЫХ ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТОВ
Интербригады — это слово пришло с затя

нутых дымом гражданской войны холмов Ис
пании. Там, в битве с фашизмом, формирова
лись эти боевые группы людей, для которых 
свобода и счастье других народов означали 
собственную свободу и счастье.

Их традиции продолжаются — в делах и

сердцах сегодняшней советской молодежи. Об 
атом говорили участники Всесоюзной встречи 
интернациональных бригад и клубов интер
национальной дружбы, прошедшей в эти дни 
в Москве. Болес 60 делегаций из 35 городов 
страны съехались в столицу, чтобы обсудить 
проблемы, стоящие перед их движением, об
меняться опытом работы.

...ШТАБ ВСТРЕЧИ на 
первом этаже гостиницы 
«Орленок». Красочные стен
ды и плакаты знакомят с де
ятельностью КИДов различ
ных школ и институтов. Кста
ти, такие коллективы созда
ны в нашей стране практи
чески в каждом вузе, где 
обучаются иностранные сту
денты.

Что волнует сегодня чле
нов КИДов и интербригад? 
Встретимся, побеседуем с 
делегатами. Ну хотя бы вот 
с этими оживленно разго
варивающими симпатичны
ми девушками.

— Мы приехали из Сверд
ловска, — говорит Ирина 
Доронина, студентка горного 
института им. В. В. Вахруше
ва. — Хотим в ходе здешних 
дискуссий «приглядеть» 

ВОПРОСЫ ТРЕБУЮТ ОТВЕТА
«По поводу публикации в 

газете «На смену!» от !8 авгу
ста «В компании... с таблет
ками и шприцем» Свердловский 
горздравотдел сообщает, что в 
лечебно - профилактических уч
реждениях города в течение 
последних пяти лет районными 
отделами здравоохранения, гор- 
здравотделом проводится на
стойчивая и систематическая 
работа по профилактике нарко- 
и токсикомании в тесном кон
такте с УВД горисполкома. Не 
реже одного раза в полугодие 
на основе предварительных 
проверок проводятся город
ские медсоветы. Совместно с 
УВД горздравотделом издан 
приказ.

Результатом проводимой ра
боты является то. что в 1985— 
1987 гг. все случаи хищений, 
употребления, пособничества в 
приобретении наркотических, 
сильнодействующих лекарст
венных . препаратов, рецеп
турных бланков (в том

ладчик обратился к Комите
ту народного контроля СССР 
с предложением считать Дет
ский Фонд его подразделе
нием во всех вопросах, свя
занных с защитой детства. 
Горячо приветствовали деле
гаты тех благородных лю
дей — педагогов, воспитате
лей. просто граждан, созна
тельно взявших на. себя не
легкий труд — вернуть обез
доленному маленькому чело
веку тепло домашнего очага.

С энтузиазмом приняла 
конференция предложение 
создать в рамках фонда две 
общественные организации — 
Всесоюзный попечительский 
совет и Всесоюзный совет 
воспитанников детских домов.

С глубокой озабоченностью 
говорилось о состоянии здо
ровья детей, о необходимости 
повести решительную борьбу 
с детской преступностью, нар
команией, токсикоманией, ал
коголизмом. Советский дет
ский фонд, подчеркивали де
легаты, обязан стать скорой 
социальной и нравственной 
помощью нашим детям. Ему 
предстоит энергично восполь
зоваться правом законода
тельной инициативы, которое 
имеют все общественные ор
ганизации.

Вся материальная сторона 
дела будет строиться на доб
ровольных пожертвованиях и 
взносах. Такое участие — не 
обязанность, а вопрос сове
сти. Было предложено обра
зовать отделения Детского 
фонда во всех союзных рес
публиках, краевых, областных 
центрах и в 25 крупнейших 
городах страны.

Особое внимание на конфе
ренции было уделено дет
ской дипломатии, ставшей 
явью международных отноше
ний. Фонд будет способство
вать объединению усилий в 
области детского обмена.

(Отчет о работе учредитель
ной конференции Советского 
детского фонда имени В. И. 
Ленина и полный текст Уста
ва Советского детского фонда 
будет опубликован в нашей 
газете).

идеи, как поинтереснее орга
низовать работу нашего 
КИДа. Вместе со студентами 
из МНР, которые учатся с 
нами, мы проводим походы, 
вечера в кафе «Малахит». 
Это, как говорится, «хоро
шо, но мало». Поэтому хоте
лось бы познакомиться и с 
тем, как обстоят дела в дру
гих вузах, перенять интерес
ное из их опыта.
I А вот другая группа ре
бят.. Знакомимся — Андрей 
Понятое, Павел Федосеев и 
Саша Зиновьев, члены обще
ственно-политического клу
ба старшеклассников из 
Оренбурга «Планета».

— Наш клуб возчик в ок
тябре 1984 гола. Сегодня в 
нем состоят ребята из десят
ков школ нашего города. 
Дважды в год клуб проводит

числе и указанные в публика
ции) вскрыты в коллективах 
больниц и переданы в УВД. В 
коллективе городской клини
ческой больницы скорой меди
цинской помощи поведение Ши- 
ляевоп Е. и Пасечник В. осуж
дено товарищеским судом. Вра
чу городской больницы № 2 
Илюхиной О. Г. за выписку 
рецепта на снотворное по 
просьбе работницы аптеки объ
явлен выговор. В 1984 г. в. 
больнице введены нумерация 
рецептов ' и получение их под 
личную роспись врача, чем по
вышена ответственность врачей 
за хранение и выписку рецеп
тов.

В 1987 г. все лечебные учреж
дения города проверены комис
сией горздравотдела и облап- 
текочпоавлеиия по учету, хра
нению и расходованию нарко
тических и сильнодействующих 
мелпрепа,ратов. Результаты об
суждены на комиссии горздрав
отдела по расходованию лекар

фоторепортаж

МОДА ДИКТУЕТ РИТМ
В давние времена шпаг и 

кружевн-ых манжет влюблен
ный кавалер жертвовал поло
вину жалованья горничной сво
ей дамы сердца, чтобы она по 
секрету сообщила, какого цве
та платье будет на ее госпоже 
на предстоящем балу. Пред
приимчивый ухажер приходил 
на бал. увешанный бантами та
кого же цвета. Реакция милой 
дамы на этого кавалера зави

ТРУЖЕНИКИ 
СТРАНЫ СОВЕТОВ! 
ВЕЗДЕ И ВО ВСЕМ 
ЗАНИМАЙТЕ 
АКТИВНУЮ
ЖИЗНЕННУЮ ПОЗИЦИЮ. УПОРНЫМ 
ТРУДОМ УКРЕПЛЯЙТЕ МОГУЩЕСТВО 
РОДИНЫ! РАЗВИВАЙТЕ СОЦИАЛИ
СТИЧЕСКОЕ СОРЕВНОВАНИЕ!

ЭНЕРГИЮ ПЕРЕСТРОЙКИ - ДЕЛУ 
СОЦИАЛИЗМА! (Из Призывов ЦК КПСС).

агитпоходы по области, в 
райцентрах выступает ан
самбль политической песни. 
Несколько раз мы встреча
лись с делегациями наших 
сверстников из ГДР и Бол
гарии, организовывали вече
ра вопросов и ответов.

Конструктивно, без из
лишней заорганизованности, 
характерной в прошлом для 
подобных мероприятий, про
ходила эта встреча. Среди 
проблем, вызвавших, пожа
луй. наибольший интерес. ■— 
действенность наглядной аги
тации, развитие движения 
политической песни, исполь
зование заработанных 
средств. К сожалению, не 
все у ребят идет гладко. Не
достатков пока еще много, и 
на них указывали сами де
легаты: 

ственных средств и совете нач
медов. К допустившим нару
шения применяются меры дис
циплинарного и общественного 
воздействия.

Зам. зав. горздравотделом 
В. Г. ОКУЛЬСКАЯ».

Такое письмо из горздрав
отдела получила редакция «На 
смену!» по результатам совме
стного рейда с членами специа
лизированного оперативного 
комсомольского отряда по 
борьбе с наркоманией и токси
команией, действующего при 
УВД Свердгорисполкома. Одно 
непонятно: если в больниц" 
№ 2, как видно из ответа, с 
1984 года введен контроль на 
выдачу рецептов, то каким об
разом медицинские бланки на 
получение сильнодействующих 

села от того, приятен ли ей 
был молодой человек. Она или 
благосклонно улыбалась, или 
была раздосадована.

Привожу этот пример для то
го, чтобы еще раз доказать —- 
одежде испокон вечу придава
лось большое значение.

— Как известно, провожают 
«по уму», а вот случайно л» 
встречают «по одежке»?

— Узость, разобщен
ность — вот наши слабые 
места, — говорит Виктор 
Руденко, представитель го
мельского общественно-по
литического клуба имени Че 
Гевары. — В крупных горо
дах должны быть созданы 
координационные советы, 
призванные обобщать опыт 
работы отдельных интер
бригад или КИДов. Надо пе
рейти, наконец, от этапа су
ществования разрозненных 
групп к массовому самодея
тельному движению.

До позднего вечера- не 
смолкают ребячьи голоса в 
вестибюле гостиницы. За не
сколько дней удалось успеть 
многое — принять участие в 
работе творческой мастер
ской политической песни, по
беседовать с молодыми вои
нами - интернационалистами, 
наконец, просто подружить
ся. И этой атмосферой друж
бы, доверия и единства по
мыслов запомнится встреча 
всем.ее участникам.

п. сюткин. 
(ТАСС).

лекарств попали к наркоманам, 
задержанным в аптеке?

И второе. До сих пор отмал
чивается руководство област
ной психоневрологической боль
ницы. областной клинической 
больницы № 1. Работницы этих 
медицинских учреждений: 
Гульмира Байжинова, Ирина 
Власова и сотрудница вычи
слительного центра ОКБ .Ns I 
Наталья Сердцева были достав
лены в больницу № 40 с ост
рым медикаментозным отравле
нием. Почему у них в обще
житии оказались сильнодейст
вующие медпрепараты, сущест
вует ли там, где они работают, 
контроль за выдачей и расхо
дованием подобных лекарств? 
Какую оценку получил посту
пок девушек в коллективе? 

задала мне вопрос во время 
разговора о делах производ
ственного объединения «Одеж
да» швея-мотористка Надежда 
Волкова (на снимке справа) 
и, не дожидаясь ответа, про
должила. — Одежда — она 
ведь жизненный тонус подни
мает. Это уже наукой доказа
но.

Да, одежда, кроме функцио
нальной, имеет и эмоциональ
ную нагрузку. Оговоримся — 
не всякий костюм повышает 
настроение. Нужён модный, 
который в магазине не очепь-

пионерский сбор
1. Какими качествами 

должен обладать сегодня пи- 
Тема сбо- онер, и воспитывает ли их 

пионерская организация?

внимание:
На страницах нашей газе

ты открывается областной 
пионерский сбор!
ра: «Какой быть пионерской 
организации сегодня?». Этот 
важный разговор должен со
стояться накануне пленума 
областного совета пионерской 
организации. Трибуна предо
ставляется всем желающим: 
пионерам, вожатым, взрос
лым — всем, кому дороги 
пионерские дела.

Мы предлагаем подумать 
и написать:

В формировании мировоззре
ния школьника, честности и 
патриотизма, трудолюбия и 
доброты к людям важную роль 
играет пионерская организация 
класса и школы. Поэтому, ка
ким будет пионер—будущий 
комсомолец,—зависит во мно
гом от уровня пио«ерской ор
ганизации, начиная с предсе
дателя совета отряда до стар
шего пионервожатого.

Как же протекает пионер
ская жизнь в большинстве на
ших школ? Мало кто может 
похвастаться интересной, на
сыщенной и разнообразной ра
ботой. Кто в этом виноват, 
старшие или сами ребята?

Причины здесь могут быть 
разные, но все же. мне кажет
ся, чаще всего бывает виноват 
пионерский вожатый, который 
стоит во главе пионерской ор
ганизации, является ее дви
жущей силой. Как можно го
ворить о серьезной работе 
пионерской организации
школы № 146 Свердловска, ес
ли в ней за последние два го
да сменилось четыре пионер
вожатых!

Правда, ребята после оче
редного ухода вожатой не па
дали духом. Основные орга
низационные вопросы реша

ЧТО ЗА КРАСИВЫМИ СЛОВАМИ?-
спрашивает участница областного пионерского сбора десятиклассница 

свердловской школы № 146 Катя Головко.

ЗАБОТА
О ВЕТЕРАНАХ

Итогом дискуссии об отно
шении молодежи к ветеранам 
Великой Отечественной войны 
и труда, прошедшей под руб
рикой «Во весь голос», стало 
участие газеты во Всесоюзном 
рейде «Забота о старшем по
колении — высокий нравствен
ный долг общества».

Многие пришедшие в ходе 
дискуссии письма были на
правлены редакцией для при
нятия мер в различные органи
зации области. Одним из та
ких писем было сообщение ве
терана Великой Отечественной 
войны Василия Макаровича 
Христолюбова, который сооб
щал о плохом снабжении в сво
ем родном селе Коптелово. 
Кроме того, Василий Макаро
вич рассказал о том, что его 
односельчанка, также ветеран 
Великой Отечественной, Зинаи
да Григорьевна Брусницына 
живет в доме, который нахо

то и купишь. Дефицит.
В пошивочном цехе — од

ном из лидеров социалистиче
ского соревнования в честь 
70-летия Октября на головном 
предприятии производственно
го объединения «Одежда» — 
на четвертом «а» потоке шьют 
остромодные женские паль
то. Мода диктует свой ритм, 
за ней хочешь не хочешь 
надо успевать. Комсомольско- 
молодежный коллектив из 19 
человек, в котором работает 
депутат горсовета Надежда 
Волкова и ее подруги Раиса

2. Как сделать пионерскую 
организацию самодеятель
ной?

3. Как обеспечить участие 
пионеров в общественных 
делах?

4. Как помогает пионерам 
комсомол, и что нужно изме
нить в этом шефстве, на ваш 
взгляд?

лись с помощью педотряда. Но 
все же без старшего товарища 
трудно и невозможно. С при
ходом новых пионервожатых— 
Люды Метлевой и Наташи 
Филимоновой — положение 
улучшилось.

Говорят, что человека мож
но проверить и узнать по тру
ду, а в нашей дружине теперь 
дел много. По школе объявле
на операция «Детский дом». 
Активное участие в ней прини
мают и октябрята, и пионе
ры, и комсомольцы.

Шьют и вяжут одежду для 
малышей, проводят у них теат
рализованные кукольные спек
такли.

Пионеры в свободное время 
собирают материалы о жизни 
Михаила Морозова (наша дру
жина носит его имя). Зимой 
будет проведена увлекатель
ная и любимая всеми «Зарни
ца».

Намечается много конкур
сов, праздников, фестивалей. 
Уверена, что все задуманные 
дружиной мероприятия не ос
танутся «крас.ивыми словами», 
а обернутся массовой, инте
ресной пионерской работой.

И это будет идти от сердца, 
а не потому, что кто-то велел, 
Видно, что могут и хотят ре- 
бя.а вести в своей пионерской

дится в аварийном состоянии.
На днях редакция газеты 

получила ответ за подписью7 
председателя исполнительного 
комитета Алапаевского район
ного Совета народных депута
тов К). Г. КОЗЛОВА, который 
сообщает:

«Решением райисполкома 
«Об упорядочении торгов-сго 
обслуживания различных кате
горий населения» установлен 
единый обязательный ассорти
ментный перечень продоволь
ственных товаров для обслужи
вания инвалидов Великой Оте
чественной войны и приравнен
ных к ним категорий населе
ния. Объявление о торговом 
обслуживании было снято на 
гремя капитального ремонта 
магазина и будет вывешено 
вновь.

Имели место случаи несоблю
дения установленного перечня 
продовольственных товаров. 
Этот вопрос взят на. контроль 
экономистом по торговле рай
исполкома А. С. Тимофеевой.

Дровами пенсионеры села 
Коптелово обеспечиваются теми 
организациями, в которых рабо
тали до выхода на пенсию.

Что касается предоставления 
благоустроенного жилья, то 
исполком Коптеловского сель
ского Совета не имеет благо
устроенных квартир на своей 
территории. Участница Вели

Хакимова, Кира Старостина, 
Зинаида Фаттахова (левый 
снимок), стремится не уронить 
марку предприятия, скорее 
осваивать новинки.

...А пока можем раскрыть 
влюбленным кавалерам ма
ленький секрет. К ноябрьским 
праздникам у дам появятся 
симпатичные обновки — полу
пальто с юбкой. Коллектив 
экспериментального цеха уже 
шьет первую партию новой 
модели. В. ВИКТОРОВ.

Фото Л. БАРАНОВА.
Свердловск.

5. Как нужно строить ра
боту городского, районного 
совета пионерской организа
ции?

6. Есть ли проблемы у 
старшего пионерского вожа
того, чем нужно ему помочь?

Ждем ваши предложения, 
советы, идеи в адрес редак
ции «На смену!», обкома 
ВЛКСМ, областного совета 
пионерской организации. Вы 
можете позвонить по теле
фонам: 51-03-33; 51-55-08 и 
57-82-65.

зоне самостоятельные, прино
сящие пользу дела.

Но не всегда пионер пони
мает, что только от него, от 
его личной инициативы зави
сит, как будет протекать жизнь 
в классе. школе, дружине. 
Юные ленинцы забывают, что 
со званием «пионер» на них 
возложена большая ответст
венность. которой они долж
ны гордиться и с честью оправ
дывать.

Трудно Люде и Наташе под
нимать уже почти распавшую
ся пионерскую дружину. Они 
стараются убедить, доказать 
свою правоту личным приме
ром.

Может быть, ребятам неин
тересно именно потому, что 
их все время заставляют, а в 
своей пионерской зоне стоит 
действовать просто так, без 
приказов.

Ну, а главная задача у пио
нерских вожатых Наташи и 
Люды — чтобы пирнерская 
дружина организовала вокруг 
себя по-настоящему активных 
пионеров и октябрят, которые 
бы вовлекали во все дела 
школы своих сверстников, И 
тогда жизнь в школе будет на
много интересней.

кой Отечественной войны 3. Г. 
Брусницына стоит в списках 
очередности на улучшение жи
лищных условий в Коптелов- 
ском участке жилищно-комму
нального хозяйства. Очеред
ность номер один. Квартира 
будет предоставлена согласно 
очередности»»

«ПОМОГИТЕ «СКОРОЙ»
Прочитал в рубрике «На

кипело!..» публикацию 
Т. Ломакиной «Помогите 
«скорой». Стало досадно, 
что перестройка не касается 
важнейшей службы города. 
Стыдно за хозяев города, 
которые экономят на здо
ровье и жизни людей.

Предлагаю открыть де
нежный счет на нужды «ско
рой помощи». Обнародовать 
его через газету. Кто-то мо
жет возразить, что, мол, мед- 
обслуживанне в СССР бес
платное. Так вот к чему это 
привело: к полной нищете 
этой службы!

Рабочий МАСЛОВ 
Виктор Сергеевич.

Свердловск.

Студенческие 
демэнстрацин

КАИР. Новые Студенческие 
демонстрации состоялись в 
городе Хасахейса в централь
ном регионе Судана, сообщает 
агентство МЕНА из Хартума. 
Студенты протестуют против 
соглашения между правитель
ством и международным ва
лютным фондом, результатом 
которого стало резкое повы
шение цен на ряд продовольст
венных товаров. Для разгона 
демонстрантов полиция приме
нила огнестрельное оружие и 
гранаты со слезоточивым га
зом. Один студент убит, двое 
получили ранения. Одна из 
плавящих партий страны 
«Аль-Умма» выступила с за
явлением, в котором обвини
ла оппозиционную группиров
ку Национальный исламский 
ф.ронт в подстрекательстве на
селения к беспорядкам.

Сообщение 
о предстоящем 

пленуме
ПЕКИН. Как сообщает 

агентство Синьхуа, Политбюро 
ЦК КПК приняло решение 
созвать очередной 7-й пленум 
ЦК КПК двенадцатого созыва 
20 октября. Пленум должен 
утвердить решение январского 
(1987 года) расширенного за
седания Политбюро ЦК КПК 
об избрании Чжао Цзыяна ис
полняющим обязанности Гене
рального секретаря ЦК КПК и 
освобождении Ху Яобана от 
обязанностей Генерального сек
ретаря ЦК КПК.

Пленум также утвердит док
лад, с которым на предстоя
щем XIII съезде КПК высту
пит Чжао Цзыян.

Одновременно будут прове
дены пленарные заседания 
Центральной комиссии совет
ников КПК и Центральной ко
миссии КПК по проверке дис
циплины.

Издан сборник 
«Перестройка»

БЕЛГРАД. В Югославии на 
сербскохорватском языке из
дан сборник речей, интервью, 
других выступлений Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева с января 
1986 по апрель 1987 года под 
общим заголовком «Пере
стройка». В сборник включе
ны, в частности, речь М. С. 
Горбачева на январском Пле- 
нуме ЦК КПСС 1987 года, его 
выступления во Владивостоке, 
на съездах СЕПГ, ПОРП, в 
Дели, на форуме Ленинского 
комсомола, пресс-конференции 
в Рейкьявике, на приеме в Мо
скве в честь делегации ЦК 
СКЮ. Издание иллюстриро
вано более чем 30 цветными 
фотографиями, которые во
шли документальной хроникой 
в современную историю разви
тия мировой цивилизации по 
пути к всеобщему миру, разо
ружению и безопасности.

Сальвадорские 
беженцы

возвращаются
ГАВАНА. Вопреки запреще

нию властей Сальвадора, на 
родину из Гондураса верну
лось около четырех с полови
ной тысяч сальвадорских бе
женцев. Более семи лет они 
были вынуждены жить в со
седней стране, спасаясь от же
стоких репрессии, которым ар
мия режима Дуарте подверга
ет мирное население под пред
логом «борьбы с повстанцами».

Сальвадорские власти запре
щают беженцам возвращаться 
в родные места, поскольку эти 
районы находятся под контро
лем отрядов Фронта нацио
нального освобождения имени 
Фарабундо Марти (ФНОФМ), 
Режим опасается дальнейшего 
роста поддержки ФНОФМ со 
стороны мирного населения. 
Тем не менее, как сообщило 
агентство Сальпресс-Нотисаль, 
беженцы начали заселение по
кинутых ими ранее деревень в 
департаменте Чалатенанго и 
Кускатлан на севере страны. 
Помощь в переселении им ока
зывают католическая церковь 
и представители управления 
верховного комиссара ООН по 
делам беженцев.

Ученые
за сотрудничество

НЬЮ-ЙОРК. Американские 
ученые выступают за развитие 
сотрудничества с Советским 
Союзом в мирном освоении 
космического пространства.

Внимание американских уче
ных, указывает газета «Нью- 
Йорк тайме», сейчас прикова
но к предстоящим полетам со
ветских автоматических стан
ций к Марсу и его спутнику 
Фобосу. Эти программы, отме
чает «Нью-Порк тайме», в со
вокупности с накопленным Со
ветским Союзом опытом в об
ласти длительного пребывания 
человека в космосе рассматри
ваются как первый шаг к по
лету космонавтов на Марс в 
начале будущего столетия. 
«Большинство специалистов 
США в области планетарных 
исследований, — подчеркивает 
«Нью-Йорк тайме», — с энту
зиазмом относятся к идее уча
стия в советской космической 
программе». Они приветствуют 
потенциальную возможность 
разместить на борту советских 
космических аппаратов создан
ные ими приборы и аппарату
ру для научных исследований.

(ТАСС).
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«ЧТОБЫ НЕ СОРИТЬ
ЗЕРНОМ»

11 августа 1987 года наша 
газета в заметке «Чтобы не 
сорить зерном» рассказала, 
что в совхозе «Ачитский» с 
1986 года стоит на «прико
ле» силосоуборочный ком
байн. Инженерные службы 
хозяйства никак не могут 
«добыть» запасную часть — 
рамку крепления двигателя. 
Мы получили ответ замести
теля председателя облягпо- 
прома П. И. АБРАШКИНА:

«На основании приказа 
Госагропрома РСФСР № 483 
от 19 июня 1966 года обес
печение запасными частями 
колхозов и совхозов Ачитско- 
го. района возложено на 
Ачитский райагропромснаб.

С июня 1986 года по июль 
1987 года Ачитский райаг- 
ропоомснаб и совхоз «Ачит
ский» с просьбой о выделе
нии рамки подмоторной к 
силосоуборочному комбайну 
в облагропромснаб не обра
щались.

В заявке от района на 1987 
год данная запасная часть 
также не была указана.

Официально по регистра
ции входящей корреспонден
ции отдела материально-тех
нического обеспечения прось
ба зарегистрирована только 
8 июля 1987 года.

К этому времени было по
лучено 7 подмоторных рамок 
для силосоуборочного комбай
на КСК-100 с завода Гом- 
сельмаш (вместо заказанных 
15-ти). Их распределили сог
ласно заявкам районов.

При получении следующей 
партии запасных частей с 
Гомсельмаша Ачитскому 
райагроснабу для совхоза 
«Ачитский» выделена под
моторная рамка».

«А ВЯЖЕТ ЛИ 
ФИРМА 
ВЕНИКИ?»
После ухода в запас из 

ВМФ как бывший офицер 
флота, я был капитаном сред
него рыболовного траулера в 
Риге, но вскоре был пригла
шен на преподавательскую ра
боту и в течение пяти лет го
товил кадры штурманов в Ри
ге и в Лиепайском мореход
ном училище для рыбной про
мышленности Латвии. После 
перешел на преподавание фи
зики в средних школах Риги, 
а с 1966 года работаю в 
Свердловске. Вот почему мне 
особенно близко к сердцу 
обучение молодежи, ее подго
товка к трудовой деятельно
сти.

Сегодняшние программы и 
методика обучения в средних 
школах не соответствуют духу 
времени и, безусловно, требу
ют перестройки, как и другие 
сферы нашей жизни.

Прочитав статью И. Дубров- 
кина «Вяжет ли фирма вени
ки?», которая тоже всколых
нула меня, я решил обратить
ся в центр НТТМ с предложе
нием организовать эксперимен
тальную школу по модели По
стникова, но с морским ук
лоном (специализацией), пусть 
она будет хозрасчетной (такой 
тип предлагал один из ленин
градских ученых, была его 
статья в «ЛГ»). В такой шко
ле, которую можно было бы 
организовать на базе куль
турно - воспитательного цент
ра МЖК, обучались бы и вос
питывались будущие моряки 
для ВМФ и торгового флота, 
кораблестроители, исследова
тели морских глубин.

В программу такой школы 
следует включить основы мор
ских наук: «Морское дело», 
«Навигацию», «Мореходную 
астрономию», «Электрорадио- 
навигационные приборы». Обо
рудовать соответствующие ка
бинеты могли бы некоторые 
наши заводы.

Кроме этого, в такой школе 
необходимо изучение минимум 
двух иностранных языков, 
английского (обязательный) и 
испанского, французского, не
мецкого, итальянского и одно
го из восточных языков (по 
выбору).

На ежедневных уроках физ
культуры обязательно обуче
ние плаванию в бассейне (поз
же спасанию на воде), а ле
том обучение гребле на шлюп
ках и такелажному делу. По
зднее хождение под парусом.

Во главе школы должен 
стоять выборный совет из 
преподавателей, учащихся и 
их родителей, который решает 
методические, хозяйственные 
и финансовые вопросы.

На практических занятиях 
учащиеся могли бы ■ строить 
модели кораблей, в том числе 
радиоуправляемых, изучать аз
буку Морзе, флажный сема
фор, вязать ■ морские узлы и 
т. д. На уроках истории изу
чать, кроме основных этапов 
развития человечества, исто
рию флота, его славные побе
ды, на уроках географии — 
открытия русских мореплава
телей.

Я уверен, что совет ветера
нов воехно-морского флота 
Свердловска, во главе которо
го стоят энергичные, вдохно
венные и верные флоту люди, 
поддержит идею создания та
кой экспериментальной школы.

С. КОСТИН, 
капитан-лейтенант

ВМФ СССР 
в отставке.

главное в нас — это Страна Советов
МАША
Радиоприемник можно слу

шать, только тесно прижав 
его к уху. Крепко спят девча
та в предутренний час. Корот
кий сон не спасает от устало
сти, которая накопилась за 
четыре года у молодых, сов
сем юных и пожилых — дев
чонок и женщин. Война...

Маша насторожилась: хо
рошо знакомый голос дикто
ра сегодня как-то особенно 
взволнован. Неужели? Не мо
жет быть! Впрочем, как же не 
может. Вот же оно, вот: ка
питуляция!

— Ааааа...
Все испуганно повскакива

ли. Ничего не понимая со 
сна, смотрели на худенькую 
черноглазую Марусю, которая 
сидела на полу и плакала, 
прижимая к груди приемник.

— Маша, приснилось что? 
Упала? Расшиблась?

— Девочки... Победа!
А боли совсем не было, 

хоть и слетела Маша Маков- 
цева to «второго згажа» — в 
домике заводского общежи
тия кровати были расположе
ны в два яруса: на 12-ти квад
ратных метрах жили шест
надцать девушек.

Всех тогда захлестнуло, пе
реполнило это магическое 
слово: победа! Слезы, объя
тия, смех. И снова слезы. 
Великая радость, которая не 
покрыла великого горя.

Казалось, отмучились, от- 
страдались. Конец изнуритель
ной работе, конец недоеда
нию. Война кончилась. Впере7 
Ди — только радость, только 
счастье! А война, коварная, 
ненасытная, навечно посели
лась в памяти переживших 
ее, стала частью их судьбы.

...Они пришли на завод 
после окончания фабрично- 
заводского училища в октяб
ре 1940 года. Валя Пантеле
ева, Вера Черепанова, Шура 
Гущина, Маша Маковцева.

внимание: опыт
КАЗАХСКАЯ ССР. С появлением детских яслей-садов «То

полек» и «Ивушка» на Уральском механическом заводе «Ме
таллист» снята с повестки дня рабочего коллектива проблема 
устройства детей в дошкольные учреждения. Это повлияло

на настроение людей, улучшился микроклимат в цехах и на 
участках. Мамы теперь не опаздывают на работу и не рвут
ся пораньше «проскочить» через проходную: знают, что их 
дети окружены заботой.

ИА СНИМКЕ: занятия в одном из учебно-игровых клас
сов «Тополька». Фотохроника ТАСС.

Начинаем
Вот цифры: за первое полу

годие предприятиями и орга
низациями министерств и ве
домств РСФСР введено в 
действие 36 7 процента обо
рудования от годового пла
на, из него 26,6 процента им- 
поптного.

Предприятия машинострои
тельного комплекса не обес

акцию «Эталон»
печили выполнение установ
ленных заданий по производ
ству важнейших видов про
дукции. За восемь месяцев 
недодано три тысячи цент
робежных насосов, сотни ма
гистральных полувагонов. В 
августе больше половины ме
таллорежущих инструментов, 
кузнечно-прессовых машин

изготовлено в последнюю не
делю месяца.

От такой «ритмичности» 
трудно требовать и план, и 
качество продукции. А ведь 
сегодня за точку отсчета в 
машиностроительном комп- 
л ксе взяты максимальные, 
эталонные требования. Им 
бы и соответствовать. Обком

ГРУБО ГОВОРЯ, купили! 
Как хочешь, так и пони
май. Дело давнее. Вро
де поздно ворошить — да без 

этого не обойтись. В общем, в 
металлургическом производ
стве, в цехе № 37 Уралмаша 
начали установку автома
тизированного комплекса для 
ковки точных заготовок «Де
ви-Леви». Уже вырыт котло
ван. Идет монтаж фундамента. 
В цехе № 14 — контрольная 
сборка комплекса. Из отпу
щенного объема строительно
монтажных работ — все 400 
тысяч рублей „строители треста 
«Уралмашстрой» освоили. Как 
говорят заводчане, не важно, 
что построено, главное, осво
ены червонцы.

Смех смехом, а ситуация 
анекдотичная. Судьба «Деви- 
Леви» полна метаморфоз. Сто
ял в цехе № 37 отечествен
ный пресс. Он действительно 
больше стоял, чем работал. И 
главный механик в 1979 году 
поставил вопрос о его заме
не. Руководство завода реши
ло запросить столицу. Посове
товаться. Но уже велся торг с 
английскими заводчиками о 
закупке комплексов «Деви- 
Леви». Фирмачи хвалили то
вар, набивали цену. Ко
роче, как там в деталях, не ве
даем, только заинтересованные 
стороны столковались, и ко нт-

ПОДРУГИ
Четыре неразлучные под
ружки. Специальность — 
строгальщицы. Все, кроме Шу
ры, воспитанницы Ирбитского 
детского дома. Шура со своей 
семьей жила на Уралмаше.

22 июня девчата, как всегда, 
вместе отдыхали на Калинов- 
ке. Было воскресенье, отлич
ная погода. Веселые, верну
лись в город. И услышали: 
война. Сразу же, не заходя 
домой, отправились в военко
мат — записываться добро
вольцами на фронт. А там 
было уже не пробиться. И 
никто их, малолетних, на 
войну, конечно, не взял. Их 
ждал другой фронт—трудо
вой.

Много уже написано и рас
сказано про жизнь уральцев 
в военные годы. Про стужу в 
заводских цехах, костры меж
ду станками. Когда я заводи
ла разговор на эту тему с Ма
рией Федоровной Макозце- 
вой, мастером участка рез
цов инструментального цеха 
турбомотор кого завода, она 
расстроенно говорила только:

— Страшное было время... 
Страшное.

Работали по 12 часов. 
Осенью 41 года по заданию 
комитета комсомола учились 
на курсах медсестер в завод
ской поликлинике. Занима
лись после смены. Правда, 
практики Мария не вынесла. 
Увидев кровь, упала в обмо
рок. С курсами медсестер 
пришлось расстаться. Но вме,- 
сте с другими заводскими 
комсомольцами Маша ездила 
вечеоами на вокзал, куда 
прибывали составы с ранены
ми бойцами, помогала отправ
лять их в госпитали.

ПОСТАМЕНТ ДЛЯ «ДЕВИ-ЛЕВИ»
ракт почти был подписан, ког
да англичане предложили: у 
нас тут еще один комплекс 
есть. Может, возьмете по де
шевке?

Ну, кто же откажется по де
шевке то? Ударили по рукам. 
А между тем уралмашевские 
умельцы отечественный пресс 
починили. И он стал работать, 
как часики. Какой же руково
дитель пойдет на замену рабо
чего механизма на неизвест
ный комплекс. Тем более, что 
зарубежный мощнее лишь на 
полтонны. И потом, как оказа
лось, «Деви-Леви» на англий
ских предприятиях не эксплу
атируется: идет на экспорт в 
развивающиеся страны.

Короче, уралмашевцы реши
ли комплекс продать. Предла
гали тем, другим, третьим — 
никто не берет, хотя и загра
ничный. Да и цена кусается — 
миллионы рублей. Замести
тель начальника металлур
гического производства по 
реконструкции Евгений Алек
сандрович Браун подсчитав: на 
эти денежки можно построить 
1200 (!) квартир. Однако за 
семь лет покупателя не наш

лось. Ничего другого, как 
смонтировать комплекс, не 
оставалось.

За дело взялись дружно. 
Изучили ижорский и орский 
опыт — там точно такие же 
прессы установлены. Пере
смотрели график монтажа. 
Вместо 36 месяцев по-англий
ски решено сделать за 18. 
Празда, в Орске потребова
лось ровно два года. На встре
че с уралмашезцами первый 
секретарь Свердловского об
кома Ю. В. Петров предложил 
ужесточить сроки. Специали
сты еще раз сделали расчеты 
и назвали 12 месяцев. Это при 
условии, что расчетный темп 
строительно - монтажных ра
бот будет строго соблюдаться 
и заказчиком, и генподрядчи
ком, и субподрядчиком.

— А так как решено англи
чан не приглашать — стыдно 
же, столько лет хранили комп
лекс! — то шефами монтажа 
стали ведущие отделы, напри
мер, отдел главного конструк
тора тяжелых прессов, — про
должает Евгений Александро
вич.

Только планам не суждено

было сбыться. При рытье кот
лована под фундамент обна
ружились подземные воды. 
Две недели ушло на установку 
гидроизоляции. Потребовался 
срочно цемент, металл. Снаб
жение, хронически не спразля- 
ющееся с поставками, начало 
давать сбои. Заводчане поде
лились материалами — выде
лили 160 тонн балок, около 18 
тонн металла. А тут строители 
освоили последний рубль и 
сняли людей. «Есть более го
рящие объекты, — коротко 
объяснили в тресте. — Конец 
года. Наши планы поджимают».

Спорить с ними сложно. 
Формально они правы. Для 
строителей важен объем осво
ения в рублях — за это с них 
спрашивают. Доведен объект 
до ума или нет — дело пос
леднее. Поэтому они со спо
койной совестью покинули цех. 
Мы это видели собственными 
глазами. Посреди пролета вы
рыт огромный котлован. Из 
его чрева, топорщась армату
рой, торчит огромный бетон
ный постамент для заморского 
комплекса. Начальник техот
дела металлургического про
изводства В. Д. Ступак пояс-

А немного погодя, опять 
же по призыву комитета ком
сомола, она училась на кур
сах сзязистоз. Сорок завод
чан после двенадцатичасового 
рабочего дня ездили на 
главпочтамт, где был распо
ложен учебный пункт, чтобы 
изучить воинскую специ
альность. 38 из них впослед
ствии ушли в армию, и мно
гие не вернулись домой. А 
Машу Маковцеву так и не пои- 
ззали. Может, потому, что 
очень уж маленькой и ху
денькой была. Ее фронтом 
стала «турбинка».

После войны врачи запрети
ли ей работать на станке: зи
мой, в недостроенном зда- 
кии инструментального, она 
обморозила руки. Сменила 
специальность — выучилась на 
технолога, работала в техбю- 
ро, бригадиром на термиче
ском участке. Потом много 
лет — мастером. Давно пере
шагнула пенсионный возраст, 
но, как и прежде, Мария Федо
ровна спешила в свой инстру
ментальный. И только в этом 
году, подыскав себе замену 
в цехе, решила отдохнуть.

ШУРА
На пожелтевшем снимке де

вушка в военной форме, сов
сем юное лицо, светлые за
витки волос. На обороте 
фотокарточки надпись: «На 
долгую память любимой под
руге и сестре Марусе от 
Гущиной Александры.

3 октября 1943 года».
На турбо-моторном заводе 

Шура проработала недогго. 
В 1942 году она перешла на 
хлебозавод на Уралмаше, ак
тивно вела работу по при
зыву девушек на фронт в 

воинские части, которые фор
мировались в Свердловске в 
апреле того года. Прибавив 
себе годы, добилась призыва 
на фронт и для себя.

10 мая 1942 года Александ
ра Гущина приняла военную 
присягу. Служила прожекто
ристом в зенитном артилле
рийском полку под Москвой. 
В сорок третьем ей было 
присвоено звание ефрейтора. 
В июле 1944 года красноар
меец 55-й зенитно-артиллеоий- 
ской дивизии Александра Ива
новна Гущина была уволена 
из армии по болезни.

Сейчас фронтовичка живет 
в Свердловске со своим сы
ном, который, как когда-то 
его мать, тоже связал свою 
жизнь с турбомоторным за
водом. Александра Ивановна 
тяжело больна, и я не смогла 
с ней познакомиться. Зато ее 
старшая сестра — Евдокия 
Ивановна — рассказала, ка
кой была Шура в молодости.

— Характером Александра— 
вся в нашего 'отца Гущина 
Ивана Степановича. Он слу
жил в армй% с 1914-го по 
1922-й год, после револю
ции — на стероне Красной 
Армии. Когда в нашем Зао
зерье установилась Совет
ская власть, помогал всей де
ревенской бедноте. Так он 
самую широкую полосу отде
лил от своей земли и пере
дал вдовам погибших красно
армейцев. В 1929 году пер
вый в колхоз записался. 
«Гущата-большезики» — так 
про нас говорили в деревне.

А как началась война — у 
Шуры только одна мысль и 
была: должна защищать
Родину! И добилась своего. 
Шура была веселая, завод
ная. Певунья — всегда в са
модеятельности участвовала.

Две судьбы одного поко
ления, две из многих миллио
нов в трудной и прекрасной 
судьбе нашей Родины.

С. ЛЮ5КИЧЕВА, 
сотрудник многотиражной 

газеты «Знамя».

ВЛКСМ и редакция газеты 
«На смену!» решили взять 
под контроль деятельность 
машиностроительного комп
лекса и провести долговре
менную акцию «Эталон». В 
ходе ее с помощью специали-. 
стов, комсомольских «про
жектористов», общественно
сти выявить «узкие» места, 
попытаться найти конструк
тивные решения проблем.

реформа ставит вопросы —

ПОСЛЕСЛОВИЕ К 
КЛАССНОМУ ЧАСУ

Несколько лет подряд 
время от времени меня при
глашают на встречи со 
школьниками разного возра
ста. Сознаюсь сразу, что мне 
наибольшее удовлетворение 
приносит общение с ребятами 
младших классов. Так появи
лись некоторые соображе
ния. которыми хотелось бы 
поделиться с читателями.

Поначалу, когда мне ппед- 
лагалось выступить перед 
столь, на первый взгляд, 
несмышленой аудиторией, я 
сильно беспокоился: смогу 
ли заинтересовать, скажем, 
второклассников, поскольку 
стихи у меня без каких-либо 
«тилибомов» и считалочек? 
Да и сам их автор по нату
ре своей не склонен к сюсю
канью.

Однако контакт со слуша
телями состоялся. Без «пон
тонов» и «прихлопов». Ра
зумеется, я не поотив игро
вого начала в воспитании ре
бятишек. Я за то. что не 
следует им ограничиваться, 
полагая, что и в этом тонком 
деле пословица «делу — 
время, а потехе — час», не 
утоатила своего смысла.

На опыте я убедился в 
том, что даже с первоклас
сниками можно говорить, не 
боясь, что тебя не поймут, о 
делах серьезных, далеко вы
ходящих за рамки того стере
отипа детских интересов, ко
торый взрослые сконструи
ровали.

Привычка приседать на 
корточки перед маленьким 
человеком, задавать ему ник
чемные вопросы, не требую
щие ответа, к тому же не слу
шая его, еще сказывается на 
качестве книг для ребят.

Солнце светит с высоты — 
Рад я солнышку!
А ты? — спрашивает ма

ленького читателя, к приме
ру, поэт В. Данько в кни
ге «Круглый год» (издатель
ство «Детская литература». 
1985 г.), спрашивает мимо
ходом, торопясь дальше — 
к столь же банальным рас- 
суждениям о дожде. Понятно, 
что особого «криминала» 
здесь нет, и все же такие 
стихи мне представляются 
пустоватыми. Примеры на
рочитой облегченное™, об
ращенной к детям, можно 
было бы привести и по мест
ным публикациям. Но это 
тема особого разговора.

Словом, наши маленькие 
сограждане, при всей склон
ности к фантазиям и озорст
ву, ждут от взрослых раз
говора и общения по воз
можности на равных. И от 
того, насколько мы сами в 
это поверим, настолько бла
готворно скажется наше вли
яние на судьбе подрастаю
щего поколения.

Возьмем проблему трудо
вого воспитания. Широко и 
давно диску тируются вопро
сы профориентации, осна
щенности школьных мастер
ских оборудованием, право
вые аспекты трудоустройст
ва подростков. Но все это 
пока затрагивает лишь уп
равленческие сферы. А ребя
там подавай непосредствен
но живое дело!

Н такое дело всегда бы
ло, есть и будет всюду, под 
руками, в городе и селе. А 
много ли уделяется пропа
ганде необходимости для 
каждого из нас, в том чис
ле ребятишек, навыков 
обслужить себя: сварить

нил кратко: «Остались мело
чи. Чьи? Да кто его знает! И 
наши, и строителей. Доводить 
до ума надо. Сроки не тер
пят...».

СРОКИ действительно 
давно не терпят. Причем 
самым жестоким обра
зом. Мало того, что комплекс 

висит на балансе и не приносит 
дохода, его потихоньку раз
воровывают. Руководству при
шлось организовать охрану.

— Поручили комсомоль
цам, — рассказывает секре

тарь комитета ВЛКСМ метал
лургического производства 
Андрей Луценко. — Дежурим 
в три смены. Уж больно элек
троника там соблазнительна.

Умельцы надомники не зе
вали. Многих из приборов не
досчитались на «Деви-Лези»! 
Даже специальные органы за
нимались расследованием. И, 
видимо, безуспешно, если 
Е. А. Браун высказал предполо
жение, что многие комплекту
ющие придется изготавливать 
самим: от услуг-то англичан, 
как уже знаем, отказались.

— Сегодня бы мы крепко 
подумали: нужен ли Нам этот 
комплекс или нет, — размыш
ляет Браун. — С первого ян
варя переходим на самофи
нансирование, а этот «англи
чанин» нам еще влетит в ко
пеечку!

— Импортные механизмы 
вроде всегда были в чести.

— У тех, кто далек от про
мышленности, — отвечает Ев
гений Александрович. — 
Электроника, например, на 
«Деви-Леви» уступает нашей. 
Рама, а ее вес 164 тонны, уже 

обед, постирать белье, почи
нить одежду? И когда мне 
удавалось, рассказывая об 
истории возникновения того 
или иного стихотворения, пе
ревести беседу в это русло, 
я убеждался, что она бес
следно не пройдет. Так. од
нажды речь зашла о кора
бельных порядках. Третье
классники. особенно маль
чишки. сперва удивились, уз
нав от меня, что матросы, и 
даже офиперы на кораблях, 
находясь в плаванье, сами 
стирают не только свои май
ки и трусы, но и рабочую 
одежду, а потом согласились: 
нянек на флоте нет. И друж
но смеялись над рассказан
ными мной казусами, в кото
рых оказываются неумехи, 
попав на военную Йужбу.

Компьютеризация школы, 
техническое творчество — 
безусловно перспективны, но 
и умение держать в руках 
иголку с ниткой или столяр
ный молоток не утратило 
своего значения. Быть мо
жет, воспитательная функ
ция этих простейших ору
дий еще больше возросла в 
наше время. И тут сошлюсь 
на одно свое любопытное 
социологическое наблюдение.

В течение книжкиней Не
дели нынешней весной мне 
довелось побывать в почти 
двух десятках школ в цент
ральной части города и на 
Уралмаше. И вот какое впе
чатление у меня стойко сло
жилось1 ребята - уралма- 
шевцы более непосредствен
ны. заметно любознательней 
и отзывчивей, они менее 
«очерствлены» в сопоставле
нии со сверстниками из 
«центра». Видимо, сказыва-1 
ется сравнительно однород
ная, более здоровая нравст
венно среда их обитания, 
среда рабочая, где сама ат
мосфера семьи, устойчивость 
трудовых традиций способст
вуют формированию у ребят 
большей общительности и 
искренности. Именно эти ре
бята задают самые неожи
данные вопросы. Так, в раз
говоре о птицах один весну
шчатый и вихрастый «орни
толог» восьми лет от роду 
безуспешно пытался выяс
нить у меня: отчего скворцы 
улетают в жаркие страны на 
зиму, а воробьи остаются? 
А другого «естествоиспыта
теля» не устроило мое объ
яснение, что редька горькая 
потому, что ей не досталось 
яркого цвета (так говорится 
в стихотворении «Отчего 
редька горькая...»). Помню 
даже имя моего оппонента — 
Кирилл. Так вот второклас
сник Кирилл из 128-й шко
лы сказал: редька горькая от
того, что в земле ей темно 
и сыро. Вот так, товарищи 
взрослые.

А сколько доводилось ви
деть искорок в глазах, когда 
заходил разговор об устрой
стве подводных лодок, о 
службе десантников - пара
шютистов. Тут же находи
лись охотники попытать се
бя в будущем на военном по
прище. вспоминали о том, 
где и когда служили их от
цы и старшие братья. Сло
вом, ребята не были пассив
ной «паствой», они остро пе
реживали и сказанное ими, и 
услышанное от других. А 
это само по себе, думается, 
и есть то главное, ради чего 
и приглашают нас — взрос
лых на «классный час».

В. СИБИРЕВ.

на второй год дает большой 
износ. И потом в автоматиче
ском режиме комплекс у нас 
не идет, только в ручном.

Честно скажем, хотелось 
вступить в спор относительно 
наших кузнецов. Мол, де, на
ши мужички еще в прошлом 
веке английскую блоху подко
вали, а тут, подумаешь, пресс! 
Но пыл сбила инженер-техно
лог сталефасонного цеха, на
чальник штаба «Комсомольско
го прожектора» М. Костыди.

Маргарита работала на фор
мовке. Вместе с подругами на 
отечественных машинах дела
ла до 30 съемоз. Установили 
западногерманские. Теперь с 
большим трудом дотягивают 
до 20 съемоз. А ведь еще на
кануне установки импоотных 
механизмов механик Влади
мир Елагин выступал против 
монтажа. И доказывал свою 
правоту с цифрами в руках.

Но голос мастера потонул в 
речах и приказах сторонников 
заморского. А то, что он был 
праз, подтверждают десятки, 
сотни механизмов иностранно
го происхождения: не выдер
живают они наших нагрузок. 
Да — культура производства! 
Да — высокая степень авто
матизации. Да — высокая точ
ность! Но все это еще должно 
быть в комплексе. Установят 
«Дези-Лези». Начнет он ра
ботать: приспособлен-то он на 
длинные валы, а наши на раз
ные — вопрос, какой пресс 
выгоднее?

И НАКОНЕЦ, последнее. 
Предположим, комплекс 
по своим показателям 

выше критики. Но отвечает ли

Без малого два года смот
рел я свой телевизор цветно
го изображения «Кварц 
Ц-307». Но вдруг сузилась 
рамка. Вызвал мастера на 
дом, пришел мастер Симара- 
нов. Включил его, стукнул, 
он стал показывать нормаль
но.

— Все в порядке, — гово
рит, — заплатите 5 рублей 
20 копеек.

острые грани 
сферы услуг

шл
Я заплатил. Только мастер 

за двери, я снова включаю • 
спять экран сужен. Я следом 
в ателье. Заведующая гово
рит: «Вези сюда, будем
смотреть». Привез, и нача
лись мои поездки вместе с те
левизором в ателье.

Через две недели получаю, 
включил — все нормально, 
рамка полностью. Заплатил 
17 рублей 35 копеек. Рады 
всей семьей, смотоим, вдруг 
он стал автоматически отклю
чать изображение и секунд 
чеоез 10 опять включаться. 
Снова вызываю мастера на 
дом. Пришел, говЪрит: «Вези 
а ателье». Пробыл он у них 
месяц. Получаю, провесил, 
вроде нормально (o,J отклю
чается через разные интер
валы времени). Привез до
мой — то же самое, отклю
чается. И вся эта история 
повторилась еще три раза. А 
ведь дефект появился после 
ремонта телевизора. В кон- 
це концов заведующая ателье 
говорит: «Нечасто отключает
ся, смотрите так, ничего 
страшного, мы ничего опре
делить не можем».

И тогда я вынужден был 
пойти в кооператив «Универ
сал». Пришел мастер на дом. 
Я ему * объяснил, когда это 
началось. Он пои мне открыл 
заднюю коышку и ахнул:

— Смотри, — говорит, — 
что они тебе поставили, — 
и показал мне конденсатор 
старого образца 1981 года 
выпуска. — Он, — говорит, — 
старый, уже высох, вот и вся 
причина. А у нас таких де
талей нет.

Инженер-технолог телеа
телье А. В. Андреев убедился 
сам, что конденсатор старый. 
«Заменить, — говорит, — мы 
тебе можем только опять 
через ремонт, а это опять 17 
рублей 35 копеек».

За что? За их брак? За их 
хапатнее отношение, к рабо
те? У меня 17 рублей не 
лишние, мне нужно за них три 
смены отработать.

А. ТЕТЕРИН.
Рев да.

ПОЧТОВОЕ 
РАСПИСАНИЕ

Никак не могу запомнить 
расписание работы почтового 
отделения 149. День оно 
работает с утра, день — до 
вечера, потом снова с утра. 
Обеденный перерыв также 
перемещается. Раз при
дешь — обед, другой — уже 
закрыто, третий — еще не 
открыто.

— Запишите и повесьте 
на стену, — посоветовали 
работники почты.

Что ж, можно оклеить сте
ну расписаниями работы 
почты, химчистки. прачеч- 

1 ной, сберкассы, обувной ма
стерской, но оказаться перед 
запертой дверью. Именно 
так и случилось: отдел до
ставки на почте был закрыт, 
хотя в расписании значи
лось, что работает.

М. ИЛЬИНЫХ.
Свердловск.

он требованиям дня? Образца 
70-х годов, пресс уже сегодня 
в стадии морального дряхле
ния. И потом, почему же анг- 
личане-то его не эксплуатиру
ют? Что, не подходит по техни
ческим параметрам? Надежно
сти? Или не отвечает требова
ниям технического прогрес
са?

Есть у англичан мудрая пос
ловица: «Я не настолько богат, 
чтобы покупать дешевые ве
щи». Комплекс они продали 
по дешевке, зная наперед, что 
в убытке не будут. Мы купили 
и через семь лет приступили к 
монтажу. Приплюсуем еще 
год-полтсра на окончатель
ную сборку и доводку. Запу
стим. Ну, проработает он с де
сяток лет. А дальше что? Се
годняшние долги уралмашез- 
цев—а их ни много ни мало 20 
миллионов рублей — лягут тя
желенным бременем на за
водской коллектив. Особенно 
в условиях самофинансирова
ния.

Монтаж автоматического 
комплекса для ковки точных 
заготовок находится на конт
роле ЦК КПСС. На Уралма
ше хорошо понимают и 
плюсы и минусы его установ
ки и последствий. «Но оста
навливаться на полпути нель
зя, — считает Е. А. Браун. — 
Пресс должен окупить себя».

А пока заводчане решают 
тактические задачи — конт
рольный монтаж, установка 
«Дези-Леви» на фундамент, 
его освоение. Но главное сей
час-—это соблюдение графика 
строительно - монтажных ра
бот.

В. ХРИПУШИН, 
заместитель начальника 

областного штаба «Комсо
мольского прожектора»;

О. ЕРМОЛАЕВ, 
наш корр.

Свердловск,
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Народная Республика Болгария. Пловдивский завод 
пишущих машинок выпускает портативные и электриче
ские машинки «Марица» и «Хеброс». Продукция пред
приятия пользуется большим спросом не только в рес
публике, но и во многих странах мира, в том числе в Со
ветском Союзе.

НА СНИМКЕ: Стоичка Тинова и Петя Щерева оформ
ляют документы на готовую продукцию.

Фото Б ТА—ТАСС.

ИНТЕРЕСНЫЙ ОПЫТ

ГЛАЗАМИ ДРУЗЕЙ

ОТКРЫТЫЕ СЕРДЦА СОВЕТСКИХ ЛЮДЕЙ
— Что нас более всего 

взволновало во время нашей 
поездки по Украине — это 
открытые сердца простых со
ветских людей и искреннее 
чувство дружбы по отноше
нию к иностранным гостям. 
Куда бы мы ни приезжали, 
нас встречали очень тепло и 
радушно, преподносили тра
диционный русский «хлеб- 
соль»,— так начал свой рас
сказ участник состоявшегося 
недавно «Круиза мира» по 
длгпру киприот Анастасиос 
Кузалис. Беседуя со мной, 
он периодически заглядывал 
в солидный блокнот с путе
выми записями.

На меня, представителя 
маленького средиземномор
ского острова, сказал он, ги
гантские масштабы вашей 
страны всегда производили 
огромное впечатление. С Со
ветским Союзом я знаком 
давно, еще со студенческой 
скамьи, когда учился в Уни
верситете дружбы народов в 
Москве. Однако каждый раз 
не перестаю удивляться ва- 
п им свершениям в различных 
областях. А сегодня это осо
бенно ощутимо, когда повсю
ду идет перестройка. При
чем ее проявления заметны

не только в новых экономи
ческих и социальных проек
тах. Она прежде всего про
никла-в умы и сердца людей.

Из моих многочисленных 
бесед с советскими людьми, 
продолжал Анастасиос, я 
вынес впечатление, что со
ветский народ поддерживает 
перестройку и борется за ее 
конкретное воплощение в 
жизнь. Показательными в 
этом отношении были наши 
визиты на один из текстиль
ных, гигантов, в производст
венное объединение имени 
Ленина «Запорожтрансфор- 
матор», в колхоз им. Киро
ва в селе Чернобаевка, что 
недалеко от Херсона. Па 
важных административных и 
партийных постах там моло
дые люди, которые на деле 
поддерживают программу со
ветского руководителя М. С. 
Горбачева. А где молодежь, 
там энергия, инициатива и 
поиск — главные составляю
щие провозглашенного уско
рения.

Солидная часть блокнота 
моего собеседника посвяще
на детям. Это и понятно. Он 
работает преподавателем в 
средней школе и считает 
свой труд важным вкладом в

дело развития своей страны. 
Находясь на земле Украи
ны, Анастасиос внимательно 
знакомился с жизнью дет
ских коллективов, методами 
воспитания поколения, кото
рому предстоит жить в XXI 
веке.

— Забота советского госу
дарства о детях видна по
всюду, — отметил он.— Оно 
заботится об их образовании 
и отдыхе. В Запорожье мы 
посетили ■ Дворец пионе
ров — прекрасное здание, 
познакомились с работой, ко
торая в нем проводится. Мно
гочисленные кружки по 
электронике, кораблестрое
нию, авиамоделированию, по 
космонавтике, хореографии, 
гимнастике и другие собира
ют в свободное от'.учебы вре
мя сотни детей. Поделки, из
готовленные руками детей, 
поразили нас своим совер
шенством и полетом мысли 
их маленьких создателей.

Киприоты тонко понимают 
и ценят природу. Под паля
щими лучами солнца, на не
больших участках земли им 
у дается создавать настоящие 
сады. И все-таки украинская 
флора поразила воображение 
Анастасиоса.

— Любовь к лесонасажде
ниям и забота об охране ок
ружающей среды являются 
одним из характерных при
знаков Советской Украины. 
Киев — очень зеленый город 
с парками и садами. Боль
шое количество зеленых на
саждений характеризует, не 
только столицу Украины, но 
и Сдессу, Запорожье, Херсон 
и другие города. Большое 
впечатление произвело на 
нас посещение заповедника 
Аскания-Нова. Здесь люди 
создали настоящий огромный 
ботанический сад со многими 
искусственными озерами, де
ревьями, кустарниками из 
всех климатических зон зем
ного шара. И кипрский муф
лон, растущий в этом саду, 
стал для нас приятным сюр
призом.

В «Круизе мира» по Днеп
ру, сказал в заключение Ана
стасиос, принимали участие 
делегации из многих стран. 
Повсюду звучала английская, 
французская, русская, грече
ская, немецкая речь. Но у 
всех у нас был один язык— 
язык дружбы и мира.

М. МАШКОВ, 
корр. TACq. 

Никосия.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

БУХАРЕСТ. Здесь состоял
ся внеочередной пленум ЦК 
Союза коммунистической мо
лодежи Румынии.

Пленум освободил Пику Ча- 
ушерку от обязанностей перво
го секретаря ЦК СКМ в связи 
с переходом на другую работу 
согласно решению Политиспол
кома ПК РКП.

Первым секретарем ПК СКМ 
Румынии избран Иоан Тома, 
работавший секретарем ЦК 
СКМ.

БРЮССЕЛЬ. Бюджетная ко-

в несколько 
строк

миссия Европейского парламен
та объявила о решении возбу
дить в суде европейских сооб
ществ иск против совета ми
нистров ЕЭС в том случае, ес
ли и на предстоящей в декабре 
сессии Европейского совета со
обществ в Копенгагене бюд
жетный кризис общего рынка 
не будет урегулирован.

Комиссия решила пойти на 
этот шаг, чтобы подчеркнуть 
«безответственность членов со
вета министров ЕЭС», которые 
не сумели преодолеть противо
речий и внести в Европарламент 
к установленному сроку —■ 5 
октября с. г. — проект бюдже
та сообш,ества на 1988 финан
совый год.

КАБУЛ. Крупная вооружен
ная группировка душманов, 
терроризировавшая население 
уезда Ходжагар провинции Та
хар, уничтожена силами безо

пасности ДР А. В ходе опера
ции взято в плен 72 бандита, 
включая 6 главарей. Среди 
оружия, захваченного подраз- 
оелениями афганской армии,— 
2 артиллерийских орудия, 80 
реактивных снарядов, пулеме
ты и минометы. С ликвидацией 
преступной банды жители 16 
населенных пунктов, вынужден
ные ранее скрываться от душ
манского террора в труднодо
ступных горных районах, полу
чили возможность мирно тру
диться. (ГАСС).
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ЗОНТИК НАД ПРИЛАВКОМ
Тенты 

ленные 
лавки и

над входами в ожив- 
небольшие китайские 
магазины, еще совсем

недавно ничего, кроме убыт
ков, государству не приносив
шие, переливаются всеми цве
тами радуги. Зонты над при
лавками выступают на проез
жую часть улиц, затейливые 
вывески и рекламные щиты 
зазььвают покупателя. Под ни
ми — многообразие фруктов и
овощей, груды 
птицы и рыбы, 
веток, образцы 
тайских тканей 
дру» их товаров.

свежего мяса, 
крабов и кре- 
знаменитых ки-
и множество

Так выглядит 
китайских рынков

большинство 
сегодня. Они

уже стали характерной чертой 
Пекина и других городов. Как 
сообщила недавно газета «Чай
на дейли», в целом по стране 
сегодня имеется более 60 ты
сяч рынков. Их считают важ
ным каналом товарообмена 
между городом и деревней, 
различными районами КНР. И 
никому уже не нужно доказы
вать, что расширение рыночной 
торговли улучшает • снабжение 
населения.

Одна из основных причин 
оживления китайских рынков— 
рост производственной актив-

ности на селе. Выполнив план^-’ 
вые задания, люди привозят 
излишки продовольствия в 
ближайшие города и поселки. 
По официальным данным, на 
базарах торгуют более 13 мил
лионов крестьян. Способству
ет росту рыночной торговли и 
развитие индивидуального и 
коллективного секторов эко
номики, где производится зна
чительная часть товаров повсе
дневного спроса.

Среди других факторов на
зовем широко распространен
ную в последнее время систе
му хозяйствования на аренд
ных началах. . «Внедрение этой 
системы, словно струя свежего 
воздуха, оживило деятельность 
предприятий и заслужило одо-

приятиях общественного пита
ния и бытового обслуживания, 
где преобладает ручней труд.

Формы аренды различные. 
Арендатором может выступать 
кто-нибудь, из управляющих 
или выборное лицо из служа
щих конкретного предприя
тия. Кое-где практикуют кол
лективный арендный подряд. 
Вот как обрисовал эту форму

размер премиальных, которые 
получает продавец, зависит от 
суммы проданных им товаров 
и числа обслуженных клиен
тов. В результате люди стали 
радеть за общее дело. В пер
вом полугодии 198/ года объем 
реализованных товаров возрос 
на одну треть, а сумма прибы
ли — на две трети по сравне
нию с тем же периодом прош
лого года.

Сейчас около 1500 торговых 
точек Пекина работают по си
стеме коллективного арендно
го подряда. Есть и другие фор
мы арендного договора — ли
бо от групп лиц (товариществ),

-------------------------- ТЕНИ ПРОШЛОГО ----------------------  

На Рейне публикуют 
дневники Геббельса

брение пекинцев». заявил
недавно представитель народ
ного правительства китайской 
столицы. В этом году только в 
столице ее использовали в 
4.540 средних и мелких торго
вых точках государственного 
сектора, а это более полови
ны их общего числа. Новшест
во внедряется главным обра
зом на малодоходных, а зача
стую и на нерентабельных го
сударственных овощных рын
ках, в промтоварных магази
нах и универмагах, на пред-

АФГАНИСТАН СЕГОДНЯ

ПОЛИТИКА
«Тридцать лет прогресса в 

космосе» — под таким деви
зом открылся в Брайтоне
XXXVIII Международный
астронавтический конгресс.

ПРИМИРЕНИЯ
Вторая афганская провин

ция — Нимруз объявлена зо
ной мира. «Трудящиеся Нимру
за сделали важный шаг в на
правлении прекращения брато
убийственной войны, развязан
ной силами империализма, ре
акции и афганскими экстремис
тами», — говорится в послании 
ЦК НДПА, Совета министров 
ДРА и ряда общественно-поли
тических организаций ДРА в 
адрес населения провинции. За 
девять лет войны экономике 
провинции был нанесен серь
езный ущерб. После восстанов
ления мира нужно приступить 
к развитию промышленности, 
сельского хозяйства, торговли,
к строительству школ и боль
ниц. В Нимрузе, отмечается в 
послании, уже достигнуты не
малые успехи в деле примире
ния. В провинцию вернулись 
более 300 семей беженцев. 
Значительно снизилась актив
ность антиправительственных 
группировок. Ведутся перего
воры с приграничными племе
нами белуджей по вопросам со
трудничества, во всех уездах и 
большинстве кишлаков прове
дены джирги мира. В целях 
дальнейшего развития процес
са примирения и восстановле
ния хозяйства провинции ЦК 
НДПА и правительство ДРА 
направят в Нимруз дополни
тельную помощь, подчеркива
ется в послании.

(ТАСС).

Пань Сюеи — директор 
большого универмага на 
кинской улице Цуйвэйлу:

— Раньше дирекция

ие- 
пе-

уни-
вермага не имела права ни на 
самостоятельное хозяйствова
ние, ни на распределение до
ходов. Существовал единый 
канал снабжения, размер пре
миальных устанавливался выше-
стоящей инстанцией управ-
лением торговой компании. В 
случае нерентабельности убыт
ки покрывались за счет выпла
чиваемых ею дотаций. Персо
нал не болел душой за каче
ство обслуживания и за рабо
ту в целом. При новой аренд
ной системе размер премиаль
ных устанавливает само пред
приятие, материальную ответ
ственность за убытки несет ди
ректор, Задание по прибыли 
распределяется по отделам,

либо от частного лица, 
быль на арендованных 
приятиях, остающаяся
уплаты налогов 
целиком идет в 
арендаторов.

Как отмечают

При- 
пред- 
после

и отчислений, 
распоряжение

пекинцы, с
введением арендной системы 
хозяйствования повысилось ка
чество обслуживания, график 
работы предприятий стал бо-
лее 
Что 
этих 
ным

удобным для населения, 
касается рентабельности 
предприятий, то, по дан- 
агентства Синьхуа, на се-

Г0ДНЯШ1НИЙ день не окупают 
себя лишь 9 процентов из них. 
У остальных показатели более 
чем багополучные. Назовем 
одну, цифру: среднемесячный 
доход всего их персонала (с 
учетом и убыточных точек) 
возрос на 36,2 процента.

c. ЛУНЕВ. (ТАСС).

КОНГРЕСС
Он посвящен 
человечества 
го освоения 
пространства, 
том первого 
кусственного 
ли в октябре

На форум

достижениям 
на пути мирно- 

космического 
начатого поле
советского ис- 
спутника Зем- 

1957 года, 
прибыло около

1000 участников из 30 стран. 
В составе советской делега
ции — ученые, специалисты, 
летчики-космонавты. На пер
вом пленарном заседании вы
ступили советский академик 
Б. В. Раушенбах, остано-вив- 
шийся на основных этапах 
осуществления советской кос-
мической программы, 
чик-космонавт СССР 
Рюмин.

Огромный интерес

и лет-
В. В.

пред-

САМЫЕ ДРЕВНИЕ
МУМИИ?
До сих пор считалось, что 

египетские мумии — самые древ
ние: они пролежали в гроб
ницах около семи тысячелетий. 
Но вот недавно специалисты 
из чилийского университета 
Тарапака с помощью экспер
тов из США провели исследо
вания человеческих останков, 
обнаруженных на территории 
Чили. Результат был порази
тельным: оказывается, абориге
ны Латинской Америки успеш
но занимались бальзамировани
ем более Ю тысяч лет назад...

Все началось с того, что в 
1983 году при проведении зем
ляных работ неподалеку от 
города Арика было обнаруже
но около сотни хорошо сохра
нившихся останков людей. Чин- 
чоррос, как назвали их архео
логи по имени расположенно
го недалеко пляжа, жили на уз
кой полосе Тихоокеанского 
побережья на севере Чили. Они 
занимались в основном рыбо

АСТРОНАВТИКИ
ставителей международной 
научной общественности вы
звали новейшие результаты 
исследований, полученные с 
научно - исследовательского 
комплекса «Мир». Президент 
Британского межпланетарно
го общества Ч. Тернер, гене
ральный директор Европей
ского космического агентства 
Р. Люст, директор НАСА 
Дж. Флетчер, другие орато
ры указали на огромные воз
можности, которые могут от
крыть перед человечеством 
в мирном освоении внезем
ных просторов следующие 30 
лет космической эры.

Дискуссия продолжается в

секциях конгресса, в рамках 
которых обсуждается широ-
кий спектр вопросов ОТ
технических аспектов мирных 
космических программ до 
космического права и исто
рии космонавтики. Проходят 
и двусторонние встречи пред
ставителей национальных де
легаций, посвященные обсуж
дению перспектив взаимовы
годного сотрудничества. Мы 
ожидаем интересных резуль
татов от дискуссий в Брайто
не, сказал в этой связи корр. 
ТАСС глава советской деле
гации вице-президент Акаде
мии наук СССР В. А. Ко
тельников. (ТАСС).

Четыре толстых тома общим объемом 2800 страниц состав
ляют только что изданные в ФРГ дневники ближайшего при
спешника Гитлера — нацистского министра пропаганды Позе- 
фа Геббельса. Этот военный преступник, до конца сохранив
ший верность «фюреру», покончил с собой 1 мая 1945 го
да в подземельях имперской канцелярии в Берлине, отравив 
перед этим жену и шестерых детей.

Подлинность рукописных оригиналов, которые в течение не
скольких лет изучались мюнхенским Институтом современной 
истории и Федеральным архивом в Ковленце, по словам из
дателей, «не подлежит сомнению». Подготовленные этим ин
ститутом и вышедшие в мюнхенском издательстве «Заур-фер- 
лаг» тома охватывают период между 1924 и 1941 годами. 
Издательство намерено выпустить в свет еще шесть томов, 
в которые будут включены машинописные дневники, охваты
вающие период между 1941 и 1945 годами. Геббельс был не 
только неуемным оратором, но и претендовал на роль некое
го «летописца третьего рейха».

Хотя издатели откровений третьего по рангу главаря гит
леровской Германии утверждают, будто преследуют «сугубо 
научные цели» и «отнюдь не собираются переписывать заново 
историю национал-социализма»,из их же высказываний на со
стоявшейся в Мюнхене пресс-конференции видно, что это не 
так. Сотрудница института Современной истории Эльке Фре
лих, игравшая ведущую роль в подготовке публикации, за
явила, что дневники Геббельса «многое представят в новом 
свете» и «ответят на некоторые нерешенные вопросы».

О многом говорит и предыстория публикации дневников, 
многолетняя судебная тяжба за право их издания. Авторские 
права на эти дневники не совсем ясным путем перешли в 
1955 году от исполнителя завещания Геббельса адвоката 
Курта Ляйке к франкфуртскому издателю и банкиру Фран
суа Жену, который позднее переехал в Лозанну и приобрел 
швейцарское гражданство. Политические взгляды Ф. Жену 
вполне однозначны: он сам называет себя «критически мыс
лящим национал-социалистом», а гитлеровского министра про
паганды... «героем»! Одно время Жену был членом швейцар
ского фашистского союза. 11о свидетельству газеты «Зюддой- 
че цайтунг», он организовал и финансировал через своего 
старого друга Верже защиту нацистского преступника Клау
са Барбье, которого не так давно судили в Лионе.

После продолжительной тяжбы с мюнхенским Институтом 
современной истории Жену заключил с ним два года назад 
соглашение, по которому институт получает право на «науч
ное издание» дневников, а все остальные права на публика
цию «письменного наследия» Геббельса остаются за ним, Же
ну.

Издание дневников Геббельса еще одно свидетельство
того, что в ФРГ подогреваются националистические и шови
нистские настроения, что правые круги не отказались от же
лания переписать историю заново, обелить главарей «третьего 
рейха» и все нацистское прошлое. Именно этим и можно 
объяснить публикацию в свое время гамбургским журналом 
«Штерн» фальшивых «дневников Гитлера»,’ а также издание 
па Рейне мемуаров Деница, Шпеера, Шираха и других под
ручных фюрера. Как заявил па пресс-конференции « Мюнхене 
издатель Герхард Заур, его мало волнует то, что в публика
ции дневников Геббельса заинтересован «другой идеологиче
ский лагерь», то бишь неофашисты. Весьма показательное
признание! 

Бонн.
В. СЕРОВ, корр. ТАСС.

ЮНОСТЬ СТРОИТ 
СОЦИАЛИЗМ

Помощь 
друзей

Сотни вьетнамских юно
шей и девушек получают в 
Чехословакии образование и 
профессию. Их можно встре
тить на обувных и трикотаж
ных фабриках, в цехах метал
лургических и машинострои
тельных комбинатов, в вузах 
и техникумах. Оказание по
мощи Вьетнаму в подготовке 
национальных кадров — од
на из задач Комплексной про
граммы научно • технического 
прогресса стран — членов 
СЭВ до 2000 года.

Продукцию завода «ЧКД— 
компрессоры» хорошо знают 
во всех социалистических 
странах. Вот и сегодня в од
ном из цехов идет монтаж 
сложного оборудования. Вы
соко над головой проплыва
ет огромное колесо с лопат
ками. Застывает на мгнове
ние и опускается точно на 
предназначенное ему место 
на монтажном столе. «Ма
лейшая неточность — и при
дется начинать все сначала,— 
говорит мастер Алеш Малы 
своему вьетнамскому ученику 
стропальщику Фам Ван Хоан
гу. — Так что будь внима
телен».

— У нас на ЧКД работает 
группа вьетнамской молоде
жи из 80 человек, — говорит 
один из старейших рабочих 
предприятия Отто Ремиш.— 
Многие у нас думали, что с 
ними будут хлопоты. Однако 
они трудом доказали, что это 
не так. Считаю, что их 
скромности, желанию быст
рее освоить профессию сле
довало бы поучиться кое- 
кому из нашей молодежи. 
Многие вьетнамские товари
щи уже наравне с нами вы
полняют норму. У нас хорошо 
знают имена 'Грай Дай Доа
на, Во Тронг Хонга, не го
воря уже о «Гонзе» — Фам 
Ван Хоанге. Все они стали 
достойными членами нашего 
коллектива. Конечно, им бы
ло сначала трудно, но теперь 
они не только успешно тру
дятся вместе с нашей моло
дежью, но и проводят сво
бодное время. Думаю, что 
«Гонза» и его товарищи об
рели в Чехословакии второй 
родной дом. Но скоро им 
надо возвращаться на роди
ну. Уверен, подчеркивает От
то Ремеш, что наши бывшие 
вьетнамские ученики, а те
перь — квалифицированные 
специалисты, увезут добрую 
память о совместном труде.

Ю. ТРУШИН, 
корр. ТАСС.

Прага.

ОНИ ТАК СКАЗАЛИ
Л что сказали ,о шахматах 

чемпионы мира, шахматные 
«короли»? Припомним некото
рые их суждения.

♦ Вильгельм СТЕЙНИЦ раз
работал ряд принципов, кото
рые дали шахматному искусст
ву логическое и научное обос
нование. «Я пришел к заклю
чению, чго комбинационная иг
ра, хотя и дает иногда краси
вые результаты, не в состоянии 
обеспечить прочный успех».

♦ Эмануил ЛАСКЕР рас
сматривал шахматы как умст
венный спорт, «интеллектуаль
ный бокс», борьбу творческих 
индивидуальностей.

На всем протяжении шахмат
ной партии действуют свои 
законы. Усвоить «правила хо
рошего поведения» на шахмат
ной доске не так уж сложно. 
Эм. Ласкер писал, что доста
точно восемьдесят часов зани
маться шахматной теорией, 
чтобы пройти путь от начинаю
щего до шахматиста первого 
разряда.

♦ Хосе-Рауль КАПАБЛАН
КА: «Научиться играть в 
шахматы легко, но трудно на
учиться играть хорошо». И 
еще: «Большинство шахматис
тов не любит проигрывать и 
считает проигрыш чем-то по
зорным. Эго ложный взгляд. 
Те, кто хотят совершенство
ваться, должны смотреть на 
свои проигрыши как на уроки 
и учиться по ним...».
♦ Александр АЛЕХИН: «Для 

меня шахматы не игра, а ис
кусство». «Ничто так не вред
но, как шаблон. Он всегда свя
зан с опасностью попасть в 
худшее положение и, безуслов
но, обедняет шахматную игру». 

КОМБИНАЦИИ ЧЕМПИОНОВ
Продолжаем наш конкурс 

«Комбинации чемпионов». Еще 
не поздно в него включиться! 
Предлагаем очередные задания.

№88.

Ход белых 
(2 очка)

Позиция из партии Р. Фи
шер — Ц Бенко, 1964 г. Ка
жется, что у черных есть за
щита, но... Промежуточные хо
ды таят в себе много яда.

№ 89.

Ход белых 
(2 очка)

Положение черных выглядит 
опасным, но объект для атаки 
надо выбирать тщательно (при
мер из партии Б. Спасский — 
П. Шмидт, 1962 г.).

Напомним, что срок для от
ветов — одна неделя (с 
№№ 86 и 87).

КАЛЕЙДОСКОП
ловством и охотой. Несомненно, 
что сохранению мумий в зна
чительной степени способство
вал исключительно сухой тро
пический климат пустыни Ата
кама.

. Исследования специалистов 
из университета Тарапака 
вскрыли и другое важное об
стоятельство — все тела были 
подвергнуты специальной об
работке. Причем техника из
готовления мумий у чинчоррос 
была более совершенна, чем 
у египтян. Она требовала так
же хорошего знания анатомии.

Нет сомнения, что мы имеем 
дело с самыми древними в 
мире мумиями, заявил в ин
тервью агентству Рейтер аме
риканский ученый Марвин 
Аллисон. По его мнению, древ
ние обитатели Тихоокеанского 
побережья изготовляли мумии 
из тел наиболее известных ры
баков и охотников. Мумии не 
хоронили в земле, а ставили 
вокруг поселений как стражей. 
Возможно. говорит Аллисон, 
таким образом чинчоррос пы
тались защитить себя от злых 
сил, обеспечить удачу в повсе
дневных делах. Остается загад
кой, отметил он, каким обра
зом примитивная община охот

ников и рыболовов, живших в 
здешних местах, сумела разра
ботать столь сложные и совер
шенные методы бальзамирова
ния.

И еще одна загадка: что слу
чилось с древними людьми,

населявшими Тихоокеанское 
побережье. Ведь многочислен
ные генетические исследова
ния не смогли установить ни
какого родства между чинчор
рос и последующими индей
скими цивилизациями в Андах...

ЭКСПОНАТЫ С «ТИТАНИКА»
ФРАНЦИЯ. Очки в футляре, 

посеребренный половник, стек
лянная бутылка, металличе
ская тарелка, бронзовая пла
стинка с орнаментом на сним
ке)... В этих предметах не бы
ло бы ничего особенного, не 
будь они извлечены с глубины 
3800 метров из затонувшего 75 
лет назад у берегов Ньюфа
ундленда океанского лайнера 
«Титаник». Зти пять вещей яв
ляются частью тех восьмисот, 
которые нынешним летом бы
ли доставлены на поверхность 
французской научно-исследо
вательской экспедицией при 
помощи специальной глубоко
водной подводной лодки.

Прекрасный внешний вид на
ходок поражает. Например, на 
кожаном очешнине можно да

же прочитать почти весь адрес 
парижского окулиста, сделав
шего очки. Однако поднятые с 
морского дна предметы слиш
ком долго находились в соле
ной воде, и лишь специальная 
обработка позволит избежать 
их разрушения.

Для спасения находок разра
ботана специальная техноло
гия, которая позволяет очис
тить предмет, пропитанный со
лями, находящимися в мереной 
воде. В течение полугода будут 
обработаны 200 находок, до
ставленных экспедицией с бор
та «Титаника». После изуче
ния результатов работ будет 
принято решение о судьбе ос
тальных шестисот. Затем сок
ровища лайнера будут пред
ставлены публике.

Телефото Рейтер —ТАСС.

СВЕРИМ ОТВЕТЫ
№ 77. После 1. ФЬ8! — пугц- 

ванг. 1... а1Ф, Кр:а4 2. Ф:а1, 
Фа8Х. 1, ФЪ5? alK!, I. Фе1? 
Кр:а4!

№ 78. И здесь цугцванг — 
1. CI5! На 1... gf, ef будет 2. 
g8C, g8K! — два слабых пре
вращения пешки. Не годится 
1. C:g6? из-за 1... hg!

№ 79. 1. 17? KI4 и 2... Kg6, 
задерживая пешку. Следует 
1. Kd3! ЬЗ 2. 17 KI4 3. К:Г4 
Ь2 4. [8Ф ЫФ 5. Ф17, с решаю
щей атакой, цапример: 5... 
Крс5 6. Фс7 Kpd4 7. Фd6 
Крс4 8. Ф35 КрсЗ 9. Фс5 КрЬЗ 
(9... КрЬ2 10. Kd3) 10. ФЬ5 
Кра2 И. Фа4 КрЬ2 12. Kd3 
КрсЗ 13. Феб КрЬЗ 14. ФЬ5 
Крс2 15. Фс4Х.

Вместо 2. 17 можно сразу 
сыграть 2. Kpd2. Что будет?

№ 80. 1. Cd41 1. g4? Cd4!, I. 
Ca7? Kb6!, 1. Cc5? Kd3!

№ 81. 1. Ф:е6! 1. Л:Ь5?С:е11, 
1. Og4? Kf4!

№ 82. I. Л13! — цугцванг. 
1... С ГЗ, C~, 2. ФЫ, Ле2Х; 
1... K:f3, K~ 2. ФЬ7, Лц4Х; 
1... Kp:f3, e5 2. Kg5x. «Очень 
даже симпатичная задача» 
(С. Максимов, Нижний Тагил).

№ 83. Последовало: 33. Ф:13! 
ФЭЗ 34. Kd7 Кра8 35. Кеб Каб 
36. КЬбХ. «Красивый мат дву
мя конями» (В. Любимов, Ниж
ний Тагил).

Верные ответу первыми ука
зали: И. Каплан (Тюмень), 
В. Любимов и С. Максимов 
(Нижний Тагил), А. Поликанов 
(Нижняя Тура), В. Попонин 
(Кировград), С. Рассказов 
(Карпинск), М. Ситников (Бе
резовский), Н. Сулейманов (Ту
ринская Слобода), В. Шмат
ко (Каменск-Уральский). сверд- 
ловчане П. Долгин, А. Дуран- 
дин, В. Калашников, И. Кли- 
маев, М.- Кормильцев, Д. Крем
нев, Б. Лесин, В. Маслов, 
И. Тас к ин, С. Федоров.
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В САДУ, ЛИСТОПАД

ГДЕ ЗРЕЮТ ВИТАМИНЫ
ЧЕЛОВЕКУ непосвященно

му вид его ни о чем не 
говорит. Сад как сад. Но, 
оказывается, во-первых, он— 

единственный в своем ро
де в нашей стране. И, во- 
вторых, это сад, что называет
ся, с немалым «научным ста
жем». Ему уже около четырех 
десятков лет. Речь идет о са
де лечебных культур при 
Уральском лесотехническом 
институте.

В различных областях и зо
нах страны заведующий ка
федрой ботаники и дендроло
гии института Л. И. Вигорев 
вместе с коллегами-преподава
телями и студентами собрал 
первую коллекцию насаждений. 
Так в 1950 году было создано 
первое научное направление — 
лечебное садоводство. Базой 
для него и послужил этот уни
кальный сад, или «Сад Вигоре- 
ва», как чаще его называют.

Широко известно, что мно
гие виды плодов и ягод не 
только обогащают редкими 
элементами, витаминами раци
он питания человека, но и пре
дупреждают, эффективно из
лечивают некоторые болезни. 
Сегодня, когда мы все чаще 
используем рафинированные 
продукты — муку тонкого по
мола, мелкую соль, осветлен
ные соки, полированный рис, 
рафинированный сахар, при
чем при дефиците витаминов, 
постоянных воздействиях на 
человека различного рода 
стрессов — приходится обра
щаться именно к природным 
эликсирам бодрости и здо
ровья.

Еще сорок лет назад профес
сор Вигорев обратил внимание 
ученых-селекционеров на не
обходимость отбора и выведе
ния таких садовых растений, 
плоды которых особенно бо
гаты биологически защитными 
соединениями.

Кстати, сам будущий ученый 
еще в раннем детстве прошел 
отличную школу в Минусин
ске Красноярского края, в са
ду своего отца — И. П. Бед
ро, одного из пионеров си
бирского садоводства, и уже 
в тринадцать лет стал автором 
ряда гибридов яблони.

Благодаря огромному опыту 
и обширным знаниям в раз
личных областях науки — бо
танике, биохимии, биологии — 
Леонид Иванович Вигорев за 
короткий срок с небольшой 
группой единомышленников в 
первой в Советском Союзе ла
боратории биологически ак
тивных веществ собрал более 
1200 видов и сортов плодово- 
ягодных культур и изучил бо
лее 50 биологически защитных 
веществ.

Открытие в плодах и ягодах 
природных лечебных веществ 
сделало возможным их при
менение для защиты человека 
от многих заболеваний сердеч

но-сосудистой системы, нерв
ных и других, создало возмож
ность повысить ценность про
дуктов питания, дать дешевое 
сырье для пищевой промыш
ленности.

Сегодня в уникальном саду 
при Уральском лесотехниче
ском институте — более 400 
видов, сортов и форм облепи
хи, барбариса, шиповника, бо
ярышника, ирги, лимонника, 
аралии, жимолости, калины, яб
лонь, рябин, элеутерококка, 
плоды которых эффективно 
используются при лечении ги
пертонии, язвы желудка, пони
женной и повышенной сверты
ваемости крови, болезни серд
ца, печени, почек и т. д.

Кроме того, эти растения об
ладают еще одним очень цен
ным свойством. Они способны 
накапливать в повышенных до
зах специфические защитные 
соединения. Так в плодах бар
бариса содержится барберин, 

предупреждающий заболевания 
печени и желчного пузыря, в 
жимолости — бетаин, который 
имеет противоязвенное дейст
вие.

ПОСЛЕ смерти Л. И. Виго- 
рева созданный им сад 
решением облисполкома 
признан памятником природы 

и стал хорошей базой для эк
спериментальных биологиче
ских исследований, подготов
ки студентов-лесоводов. Еже
годно здесь проводится более 
ста экскурсий. Об огромном 
интересе к лечебному садовод
ству говорят и тысячи писем в 
адрес института из различных 
уголков нашей страны. Все за
явки сад выполнить, конечно, 
не может, хотя по мере сил 
старается их удовлетворить. 
Одна из главных задач его 
коллектива общественников в 
том, чтобы помочь питомни
кам, опытным и селекционным 
станциям садоводства в заклад
ке маточников новых лечебных 
культур, в создании возможно
сти прямо на месте размно
жать саженцы и снабжать ими 
садоводов своей области и 
Уральского региона.

Более 100 тысяч черенков и 
саженцев высоковитаминных 
культур переданы также в че
лябинский трест «Плодопром», 
опытные станции садоводства 
Урала и Сибири, а также садо
водам-любителям. Завершается 
разработка двух проектов про
мышленных плантаций ценных 
культур по заказу управления 
лесного хозяйства Свердлов
ского облисполкома,

В каких же основных направ
лениях ведутся исследования 
сейчас?

Успешно продолжаются ра
боты с новыми перспективны
ми сортами облепихи второго 
поколения: «чуйская», «само
родок», «великан», «обильная», 
«оранжевая», «янтарная» и 
других — селекции Сибирско

го научно-исследовательского 
института садоводства име
ни М. А. Лисавенко. Эти 
сорта зимостойки, у них круп
ные плоды и, что особен
но важно — с длинной пло
доножкой, малым числом ко
лючек, плодоносят уже на тре
тий год. После завершения ис
следований лучшиё сорта из 
этих облепих будут внедряться 
в зоне Урала.

Перспективна наряду с жи
молостью и облепихой — ка
лина. Известно, что это поли
витаминная культура. Калину 
можно встретить на Урале и 
в Сибири, в Центральной части 
России и в Белоруссии. Она 
почти ежегодно плодоносит, 
богата различными защитными 
соединениями. Уральские уче
ные впервые обнаружили в ее 
плодах гликозид вибурнин, об
ладающий сильным кровооста
навливающим действием и пре
дупреждающим внутренние 
кровотечения при язве желуд
ка, заболеваниях легких.

Многим по вкусу пришлись 
напитки «Лесная ягода», «Че
ремушка» и другие. Малина, 
смородина, наша уральская че
ремуха заметно улучшили их 
вкус и аромат. Или такой факт. 
По рецептам и рекомендаци
ям только уральских ученых 
кондитерами сегодня выраба
тывается более 100 новых из
делий.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННА Я 
программа, наряду с на
ращиванием производст
ва зерна, мяса, молока, пре

дусматривает и значительное 
увеличение производства 
фруктов и ягод. И, конечно, 
особенно нуждаются в таких 
высокоценных продуктах пита
ния наши дети. К 1990 году 
ежегодное потребление пло
дов и ягод в стране должно 
составить в среднем 60—70 
килограммов на человека. Ос
новной базой садоводства ос
танутся, естественно, южные 
районы страны. Но ведь в не
малой степени потребности на
селения в плодах и ягодах 
должны удовлетворяться за 
счет местного производства. 
Стало быть, необходимы но
вые сорта высокоурожайных, 
скороспелых культур с повы
шенным содержанием защит
ных соединений, хорошо при
способленные к нашим ураль
ским условиям, пригодные для 
механизированной обработки. 

Насколько же освоено и кек 
используется видовое богатст
во флоры Урала? Насколько 
велики возможности уральско
го садоводства в увеличении 
пищевых и сырьевых ресурсов 
области и региона? На эти не
легкие вопросы и ищут отве
ты ученые в уральском саду 
лечебных культур.

В. АЛЕКСАНДРОВ.
Свердловск.

телеанонс

«ЭВРИКА!»
Возраст изобретателя. Па

радокс, но нередко откры
тие рождается в уме маль
чишки. При условии, что он 
готов мыслить нестандартно, 
что нет в голове груза- го
товых выводов, подсказан
ных решений. И все-таки 
будущих изобретателей и ра
ционализаторов можно и 
нужно учить, развивать их 
творческие способности. Как? 
Поможет в этом новый цикл 
передач молодежной редак
ции Свердловского ТВ, на
званный «Эврика».

Па первый телеурок со
брались старшеклассники, 
учащиеся профтехучилищ, 
комсомольские активисты, 
изобретатели со стажем. 
Словом. молодость плюс 
опыт. Пусть не покажется 
скучным, но речь идет о ме
тодике технического творче
ства. Оказывается, и об этом 
можно рассказать увлечен
но, так, как это удалось 
уралмашевцу, преподавате
лю общественного института 
патентоведения Петру Яков

Фото А. ГРАХОВА.

левичу Соболеву. Он и ве
дет первый телеурок.

«Эврика!» (нашел!) — 
так, по преданию, радостно 
воскликнул Архимед, открыв 
закон гидростатики. Здоро
во, если после передачи 
зрители любого возраста най
дут больше удачных мыслей 
и решений. 'Приглашаем к 
экранам 16 октября, в 19.50, 
П пр.

TIM, КТО ЛЮБИТ 
дтпктив

Идея не новая, но увлека
тельная. Особенно для тех, но
му памятен телеклуб «Кабачок 
13 стульез». Она адресована 
тому, кто стремится заранее 
«вычислить» сюжет, механику 
криминального сюжета. Хоро
ший детектив — своеобразная 
логическая игра-загадка. И но
вый цикл Центрального теле
видения — тоже «ИГРА В ДЕ
ТЕКТИВ». Расследовать истории 
будут опытный детектив (Е. Ев
стигнеев) и простодушный 
сержант (Л. Ярмольник). Автор 
первого сценария писатель 
Ю. Яковлев, режиссеры цикла 
В. Крюков и Л. Пивер.

Победят в новой телеигре 
самые наблюдательные, а все 
остальные, кроме детектива, 
увидят эстрадные номера, ви
деоклипы. встретятся с шуткой 
и развлечением. Какой же клуб 
без веселья!

16 ОКТЯБРЯ, 21.00. ! ПР.

актуальное интервью

МЛАДШИМ БРАТЬЯМ НАШИМ
Всесоюзные совещания директоров зоопарков созываются 

раз в год. Однако только что закончившееся — алма-атин
ское — необычно. Впервые за долгие годы к неблагополучию 
зоопарков приковано внимание общественности, наконец-то 
появилась надежда, что проблема будет решена. О работе со
вещания — наш разговор с директором Свердловского зоо
парка Татьяной Владимировной АРЖАНИКОВОЙ.

— Татьяна Владимировна, 
почему местом встречи была 
выбрана именно Алма-Ата?

— Во-первых, Алма-Атинско
му зоопарку нынче исполнилось 
4Ô лет. И потом, там накоплен 
большой опыт. Постоянно что- 
то строится, реконструирует
ся. Я ездила туда семь лет на
зад, и за это время зоопарк 
полностью обновился. Хотя и 
проблемы в Алма-Ате во мно
гом те же, что и в других го
родах.

— О проблемах зоопарков 
мы все наслышаны. Что гово
рилось на совещании о воз
можности их решения?

— Не все зависит от нас. Се
годня зоопарки находятся в та
ком плачевном состоянии, что 
без помощи извне им не обой
тись.

Понятно, мы не должны си
деть сложа руки. Многое уже 
сейчас можно улучшить. На 
совещании, к примеру, говори
лось, что мало в наших зооло
гических коллекциях животных 
местных видов.

Проблема разведения ред
ких животных тоже стоит ост
ро. Недавно СССР прекратил 
продажу за рубеж белых мед
ведей — исчезающий вид, за
несен в Красную книгу! И, со
ответственно, мы не стали по
лучать редких животных из за
граничных зоологических кол
лекций. Этого бы не случи
лось, если бы в зоопарках как 
следует занимались разведени
ем белых медведей.

А те виды, которые в дикой 
природе не встречаются! Их на
до разводить ради того, чтобы 
возвратить в естественные ус
ловия. Московский зоопарк уже 
занялся реинтродукцией кула
нов, лошадей Пржевальского. 
Дело это неотложное. Стоит 
еше повременить, и у животных 
могут наступить необратимые 
генетические изменения — они 
не смогут приспособиться к 
природным условиям.

— Наверное, на совещании 
говорилось и об экономике зо
опарков, о переводе их на но
вые условия?

— Да, всем нам предложили 
подумать о хозрасчете. Между 
прочим, это не такой простой 
вопрос. Зоопарк — не место 
развлечения! Мы не можем 
здесь устанавливать карусели, 
игровые автоматы. Чтобы по
лучить прибыль, нужны свои, 
особые, формы работы.

— Какие?
— Ну, скажем, выезды с жи

вотными за пределы города, 
лекции со слайдами, экскур
сии. В Новосибирске, Кишине
ве и Гродно проводятся зооло
тереи. Их участники могут вы
играть открытки, значки, мар
ки, изображающие животных.

Можно было бы открыть зоо
киоск — продавать часть при
плода для живых уголков. Тут 
же люди смогли бы приобре
сти изделия таксодермиста — 
чучела зверей и птиц. Кстати, 
таксодермист нам нужен и для 

того, чтобы помогать музеям по
полнять экспозицию.

И, наконец, наша главная 
статья дохода — входная пла
та. Придется ее повысить. Те, 
кто не хочет, чтобы зоопарк 
влачил жалкое существование, 
с пониманием воспримут эту 
меру.

— Улучшить положение по
может и счет № 703, открытый 
по инициативе «Комсомольской

правды». На совещании, навер
ное, присутствовал Василий 
Михайлович Песков?

— Да. Он предлагал «приб
лизить фонд к городам, где 
есть зоопарки». Например, счет 
№ 703-С — это для свердлов
чан. Таким образом, жители 
нашего города, внося деньги, 
знали бы,- что помогают имен
но своему зоопарку.

•
Василий Михайлович совето

вал устанавливать связи с об
щественностью, с хозяйственни
ками. Только с их помощью 
можно сдвинуть дело с мертвой 
точки, превратить зоопарки 
действительно в центры эколо
гического воспитания.

В. вохмин, 
студент Уральского 

университета.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ПЯТНИЦА, 16 ОКТЯБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

«ОРБИТА-4» «ВОСТОК»
7.00 — «90 минут». Утренняя 

информационно - музыкальная 
программа.

8.35 — «Хочу, чтобы он при
шел». Художественный фильм.

9.35 — «Мир и молодежь».
10.10 — Новости. По оконча

нии — Свердловск. «День за 
днем» Информационная про
грамма.

15.10 — Новости.
15.20 — «Прожектор пере

стройки».

15.30 — «Экранизация лите
ратурных произведений». «Се
режа». Художественный фильм 
по одноименному рассказу 
В. Пановой.

16.45 — «Победители». Встре
ча ветеранов Северо-Западно
го Фронта.

1805 — «Сегодня в мире».
18.20 — К 70-летию Великого 

Октября. «Советский Казах
стан». Программа Казахского 
телевидения.

20.20 — «Прожектор пере
стройки».

20.30 — «Время».
21.00 — Премьера телеспек

такля «Игра в детектив»,
22.15 — «Сегодня в мире».
22.30 — Вечерняя информа

ционно-музыкальная програм
ма.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
«ДУБЛЬ-4»

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Зулайхо». Докумен

тальный телефильм.

.8,35, 9.35 — Природоведение.
2-й класс. «Птицы осенью».

8.55 — «Капля... в музее». 
Научно-популярный фильм.

9.05, 13.35 — Английский
язык. 1-й год обучения.

9.55 — «Сито профессора 
Барского». Научно-популярный 
фильм.

10.05 — Учащимся СПТУ. 
М. А. Шолохов. «Поднятая це
лина».

10.35, 11.35 — История. 7-й
класс. «Киевская Русь».

11.05 — «Мамина школа».
12.05 — «Город над головой». 

Четырехсерийный художествен
ный телефильм. 3-я серия.

14.05 —- Новости.
14.15 — И. С. Тургенев. Стра

ницы жизни и творчества.
17.35 — Новости.
17.45 — Премьера докумен

тального телефильма «Убийст
ва могло не, быть».

18.10 — Свердловск «Хрони
ка дня».

18.15 — «Страницы русского 
романса». Поет народная арти
стка РСФСР М. Владимирова.

18.35 — «Для каждого дома, 
для каждой семьи». «Почта.

ф ФУТБОЛ.
ВТОРАЯ ЛИГА

НА ФИНИШЕ
«Уралмаш» (Свердловск) — 

«Светотехника» (Саранск) — 3:1 
(2:0). Мячи забили: у хозяев — 
Н. Сергеев (29-я мин.), Бурлако 
(32, 71); у гостей — Кудрявцев 
(77).

Этот матч уралмашевпы 
провели не с тем эмоциональ
ным подъемом, который был 
Характерен для игры нашей 
команды во всех последних 
встречах. Но превосходство 
свердловчан в классе остава
лось заметным. .

Первый гол Николай Сер
геев забил головой, высоко 
выпрыгнув после передачи 
Ламбина с левого фланга. В 
составе «Уралмаша» на этот 
раз не играл Березкин, его 
место занял 22-летний Бурла- 
ко, проведший встречу стара
тельно и результативно, ß пер
вом случае он нанес точный 
удар, на мгновение оставшись 
неприкрытым в штрафной 
площади гостей. А второй его 
гол был следствием красивой 
комбинации: Николай Серге
ев и Кузнецов сыграли «в 
стенку», Кузнецов длинной 
передачей вывел Бурлако впе
ред, мяч, посланный им, вра
тарь «Светотехники» Больша
ков отразил, но Бурлако по
вторным ударом добил его в 
сетку.

Концовку матча гости про
вели активнее, и вышедший 
на замену Кудрявцев сквитал 
один гол.

А- СЛАВИН.

«Уралец» (Нижний Тагил) — 
«Торпедо» (Тольятти) — 1:1
(0:1). Мячи забили: у хозяев — 
Ветлугаев (48-я мин., с пеналь
ти); у гостей — Гармашев (30).

И уральцы, и волжане игра
ли не лучшим образом. Гол 
Гармашева стал возможен в 
результате грубой ошибки за
щитников «Уральца». А в на
чале второго тайма за снос иг
рока в штрафной площади в 

. ворота «Торпедо» был назна
чен пенальти и Ветлугаев реа
лизовал его.

Л. САМОЙЛОВ.
(Нижний Тагил, 

по телефону).

«Звезда» (Пермь) нанесла по
ражение «Гастелло» (Уфа) — 
2:0. У пермяков 48 очков, у 
свердловчан — 46, но «Звезде» 
предстоит провести еще две 
встречи, а «Уралмашу» — одну.

ф «СПОРТПРОГНОЗ»
Результаты 41-го тиража 

(10 — 12 октября)
1 —X. 2—1. 3—1. 4 — 2. 5 — 2. 

6—1. 7 — 1. 8—1. 9—1, 10—1.
11 — 1, 12—1. 13 —X.

Примечание: первая цифра 
— номер пары команд, вторая 
цифра — исход встречи.

1 ВАШЕ МНЕНИЕ О ЗООПАРКЕ? I
|Если Вы бывали г Свердловском зоопарке. Вам иавер- I 

няка не составит труда ответить на вопросы, которые при- | 
[водятся ниже. Тем самым Вы поможете зоопарку улуч

шить работу
Что Вас привело в зоопарк? |

а) хотелось побольше узнать о животных; I
!б) просто поглядеть на них;

в) показать их детям;
Что Вам больше всего понравилось в зоопарке?
А что не понравилось?

|Если бы Вы были директором зоопарка, что бы Вы еде- | 
лали в первую очередь?

а) по благоустройству______________________  
16) по содержанию животных_________________________ I

Каких бы животных приобрели еще для зоопарка?

Какую помощь Вы могли 'бы оказать зоопарку?
а) пс ботать на благоустройстве;
б) помочь материально;
в) взять коллективное шефство;
г) не могу оказать никакой помощи.

Немного о себе:
Сколько Вам лет?________________
Ваше образование?_______________

Откуда Вы?
а) из Свердловска;
б) из Свердловской области;

в) из других регионов страны.

Благодарим за сотрудничество!

Вырезанную анкету отправьте, пожалуйста, в конверте 
по адресу: 620219, Свердловск, ГСП 153, ул. Тургенева, 
13, 12-й этаж. Редакция газеты «На смену!». Не забудь
те сделать на конверте пометку: «Операция «Зоопарк».

Зам. редактора Р. ИСХАКОВ.

НОВЫЕ ДОКУМЕНТАЛЬНЫЕ ФИЛЬМЫ, 
ОБРАЩАЮЩИЕ ВНИМАНИЕ НА ФАКТЫ, 

КОТОРЫЕ ТРЕБУЮТ НЕЗАМЕДЛИТЕЛЬНОГО 
ВМЕШАТЕЛЬСТВА

«ИСТОРИЯ ОДНОГО ПРОБЕГА».
«ТУРКМЕНФИЛЬМ».

Ахалтекинская порода лошадей не имеет себе 
равной во всем мире. Но нашлись люди, варвар
ски отправляющие этих уникальных животных 
на... бойню.

«Экран» — 16—17 октября.

«РОБОТ И ПЕСТРУХА».
«ЛЕННАУЧФИЛЬМ».

Применение доильных аппаратов повышает 
производительность труда, но снижает надои. 
Почему? Вероятно, пришло время подумать и о 
Пеструхах...

«Экран» — 16—17 октября.

«ГОСПОЖА ТУНДРА».
Свердловская киностудия.

Затоваренные склады по заготовке оленьих 
шкур — грустное свидетельство нарушения за
конов экологии тундры, варварского отношения 
к природе...

«Октябрь» — 26—30 октября.
Облкинопрокат.

С II Т У Ко 42
ПРИГЛАШАЕТ НА УЧЕБУ 

юношей и девушек, окончивших 8 и 10 классов сред
ней школы, а также уволенных в запас из рядов Со
ветской Армии.

Лица, окончившие 8 классов, обучаются специально
стям:

печатник высокой печати,
наборщик ручного и машинного набора, 
огранщик (драгоценных и полудрагоценных камней), 
резчик по художественной обработке камня, 
телефонист междугородной телефонной станции.
Срок обучения — 3 года. Выпускникам выдается 

диплом о среднем образовании с указанием получен
ной профессии. Всем выплачивается стипендия 30 руб., 
а учащимся, успевающим на «4» и «5», она повышает
ся на 15—25 %.
Лина, окончившие 10 классов, получат специальности: 

телефонист междугородной телефонной связи 
(иногородним предоставляется общежитие. Стипен
дия — 30 рублей).

оператор книжного переплетно-брошюровочного аг
регата (иногородним предоставляется общежитие. Сти
пендия — 70 рублей),

огранщик алмазов в бриллианты (стипендия — 
70 руб.).

ювелир (стипендия — 70 руб.).
Срок обучения — 1 год.
Во время производственной практики выплачивает

ся дополнительно к стипендии до 50 % заработанных 
сумм.

По окончании учебы предоставляется работа на 
Свердловском ювелирном заводе. ПО «Уральские са
моцветы», в объединении «Полиграфист», издатель
стве «Уральский рабочий». Свердловской междугород
ной телефонной станции.

Правила приема — общие для СПТУ.
Приемная комиссия работает ежедневно с 9 до 19 

часов, перерыв — с 13 до 14 часов.
Адрес училища: 620067, г. Свердловск, ул. Блюхера, 

5а. Трамваи № 4, 8, 13, 15, 18, 22, ост. — «Восточная», 
№ 16, 20, 23, 26, ост. — «Блюхера». Телефоны: 
44-18-71, 44-00-40, 57-43-92.

О
УРАЛЬСКИЙ ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ 

ИНСТИТУТ ИНЖЕНЕРОВ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНО. О ТРАНСПОРТА 

им. Я. М. Свердлова 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

учащихся 9—1О-х классов на факультет «Юный 
железнодорожник ».

На факультете по средам с 17 часов читаются Лекции, 
проводятся практические занятия по физике, матема
тике и транспортным специальностям.

Первое занятие — 18 ноября в аудитории № 247.

СВЕРДЛОВСКИЙ АРХИТЕКТУРНЫЙ ИНСТИТУТ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СЛУШАТЕЛЕЙ

на 9-месячные вечерние и заочные подготовительные 
курсы.

Прием заявлений ежедневно с 9 до 16 час., кроме 
субботы и воскресенья. Поступающие на заочное от
деление высылают в адрес института квитанцию поч
тового перевода и заявление на имя ректора, с указа
нием избранной специальности.

Стоимость обучения на вечерних курсах для школь
ников — 65 руб., для производственников — 75 руб. 
Стоимость обучения па заочных курсах — 35 руб.

Деньги перечислять на счет № 141012 в Кировском 
отделении Госбанка Свердловска.

Адрес института: 620219, г. Свердловск, ул. 
К. Либкнехта, 23. Телефон 51-80-45.

Телеграф. Телефон».
19.20 — Новости.
19.30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши’».
19.45 — Свердловск. Реклама.
19.50 —- «Эврика». Передача 

для молодежи.
20.20 — МОСКВА. «Прожек

тор перестройки».
20.30 —• «Время».
21.00 — Футбол. Чемпионат 

СССР. «Нефтчи» — «Спартак». 
2-й тайм.

21.45 — Новости.
21,55 — Свердловск. «День 

за днем». Информационная 
программа.

22.15 — «Рожденные Октяб
рем». «Горячее сердце». О сбор
нике. посвященном уральским 
чекистам.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
18.15 — Премьера фильма- 

концерта «Ленинградская кон
серватория».

19.35 — Свердловск. Новости.
19,45 — МОСКВА. Реклама.
19.50 — «Содружество». Теле

журнал.
20.20 — «Прожектор пере

стройки».
20.30 — «Время».

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
Сегодня ПРОРОК 
16-Х СИЛА СУДЬБЫ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня КАБАНЧИК
16 X А ЭТОТ ВЫПАЛ

ИЗ ГНЕЗДА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ

Сегодня МАДАМ ФАВАР 
16 X ЦАРИЦА

И ВЕЛОСИПЕД

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
16-Х в 19 час. премьера 

НЕДОРОСЛЬ
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ (стереоскопиче
ский) — Сюрприз Афроди
ты.

ТЕМП — Суть. Лермонтов.
САЛЮТ — Будни уголов

ного розыска. Новые сказки 
Шахерезады (две серии).

УРАЛ — Блондинка за 
углом. Безумие. Айболит- 
66. Жизнь одна.

ДРУЖБА — Кто этот че
ловек? Цветок в пыли (две 
серии).

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Бродяга (две серии).

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Мы веселы, 
счастливы, талантливы.

ИСКРА — Кан стать звез
дой (две серии). Скромное 
обаяние буржуазии. Кто 
этот человек?

БУРЕВЕСТНИК — Сюрприз 
Афродиты.

СОВРЕМЕННИК — Сюр
приз Афродиты.

ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩИЙ ЗАВОД 
треста «Стройдеталь-70»

И СПТУ № 24
ОБЪЯВЛЯЮТ ПРИЕМ

мужчин в возрасте 17—35 лет с образованием 8—10 
классов на учебу по специальности столяр-станочник 
по деревообработке.

Срок обучения —6 месяцев. Несемейным предо
ставляется общежитие. Стипендия — 100 рублей. До
полнительно выплачивается 50 % суммы, заработанной 
на производственной практике. Время обучения входит 
в трудовой стаж. Выпускникам присваивается 3-й раз
ряд и предоставляется работа на деревообрабатываю
щем заводе в Свердловске.

Адрес училища: 620023, г. Свердловск, Уктус, Ко
рейский пер., 6. Проезд троллейбусами № 1, 4, 6, 15, 
автобусами № 17. 19, 35, остановки — «Павлодар
ская», «Гончарный». Тел. 25-61-44.

«
УПРАВЛЕНИЕ КИНОФИКАЦИИ, 

СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 20 
приглашают на учебу по профессиям.

КИНОМЕХАНИК ШИРОКОГО ПРОФИЛЯ.
Принимаются юноши и девушки с образованием 

8 10 классов. Срок обучения — 11 месяцев. Лица, 
уволенные из рядов Советской Армии, обучаются 6 
месяцев. Стипендия — 70 рублей;

ЭЛЕКТРОМОНТАЖНИК СИЛОВОГО
И ПРОМЫШЛЕННОГО ОБОРУДОВАНИЯ.

Принимаются лица со средним образованием. Срок 
обучения — 11 месяцев. Стипендия — 30 рублей.

Адрес училища: 620085. Свердловск. Вторчермет, 
Агрономическая ул., 53. Проезд трамваями № 1, 15; 
автобусами Х° 12, 20, 42, остановка — «Вторчермет»; 
трамваями № 9, 14. 25, остановка — «Ферганская»’ 
Тел.: 25-24-40, 25-54-74.

«НА CMFHV!»
ИНДЕКС 5380Û

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

По вопросам подлиски и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».

620219. СВЕРДЛОВСК.
ГСП 153. уп ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-Й ЭТАЖ 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».
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51-41-81:
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и молодежных проблем 
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